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Цена свободная

Участники форума 
«Единство России – в со-
лидарности граждан. Про-
тив ксенофобии и нацио-
нализма», прошедшего в 
Москве, создали Комитет 
объединенного противо-
действия ксенофобии.

В программе неотложных 
действий Комитета - куль-
турные и просветительские 
проекты, уличные акции и 
сбор подписей под Обраще-
нием к обществу и власти.

Члены Комитета органи-
зуют лекции, "круглые сто-
лы", выставки, концерты, 
конкурсы и митинги, издают 
брошюры, газеты, видеоро-
лики и другие просветитель-
ские материалы.

В принятом на форуме 
Обращении к обществу и 
власти констатируется, что в 

стране нарастает этнически 
окрашенная напряженность, 
растет число конфликтов на 
этой почве. Предпосылки 
для нагнетания ксенофобии 
создаются неравномерным 
экономическим развитием 
регионов, слабой и непосле-
довательной миграционной 
политикой государства, кор-
рупцией, а также политика-
ми, разыгрывающими «на-
циональную карту».

Власть приравнивает 
патриотизм к самоизоляции 
и подозрительности ко все-
му «чужому», официальный 
национализм направлен 
против стран Запада, гово-
рится в документе. Власти 
эксплуатируют антимигрант-
ские настроения, притом что 
сами не сдерживают мигра-
ционные потоки. При неяв-

ной поддержке власти суще-
ствуют националистические 
группировки и ряженые, на-
зывающие себя казаками.

Вирус национализма 
оказывается настолько 
сильным, что не встречает 
противодействия в оппози-
ционной части общества. 
Многие журналисты готовы 
терпеть националистов и 
объединяться с ними ради 
«свержения режима». Коми-
тет призывает руководство 
страны, Московскую Патри-
архию, другие религиозные 
организации, партии, НКО и 
журналистов всеми силами 
и ресурсами противостоять 
смертельной для России 
фашизации общества, вла-
сти и оппозиции.

С.СУЛТАНОВ

Глава Ингушетии поздравил 
Михаила Калашникова 

с Днем рождения
Уважаемый Михаил Тимофеевич!

Примите самые теплые поздравления по случаю Вашего Дня рождения! Ваше имя из-
вестно не только в России, но и далеко за ее пределами. Вы - гордость нашей страны.

На протяжении всей жизни Вы демонстрируете приверженность служению Родине, 
создаете лучшее стрелковое оружие, совершенствуете прежние образцы.

Примите сердечные поздравления и пожелания крепкого здоровья, счастья, долгих 
лет жизни и энергии, необходимой нам всем в общем деле – служению великой России.

Глава Республики Ингушетия Ю.ЕВКУРОВ

На чаепитие в Админи-
страцию Главы Ингушетии 
пригласили гостей - мини-
стра внутренних дел РФ 
по РИ Александра Трофи-
мова и сотрудников его 
большого коллектива.

Юнус-Бек Евкуров по-
здравил стражей правопо-
рядка с их профессиональ-
ным праздником. Обращаясь 
к участникам мероприятия, 
Глава республики выразил 
слова искренней благодар-
ности за сложнейший труд, 
отметив, что их упорство и 
самоотдача положительно 
сказались на стабилизации 
криминогенной обстановки. 
«Сегодня Ингушетия – реги-
он с самым низким уровнем 

преступности. И в этом ваша 
главная заслуга. Мы видим 
и ценим изменения, потому 
как еще пару лет назад си-
туация была очень сложной. 
К сожалению, борьба с пре-
ступностью не обходится без 
жертв. За спокойствие наше-
го народа отдали свои жизни 
более 400 правоохраните-
лей. Мы помним каждого из 
погибших, вне зависимости 
от того, были ли они сотруд-
никами правоохранительных 
органов, военнослужащими, 
против которых был направ-
лен основной удар, или это 
были простые граждане ре-
спублики», - сказал он.

Говоря о создании оп-
тимальных условий труда 
представителям силовых 

структур, ветеранам МВД и 
семьям погибших при испол-
нении служебных обязанно-
стей сотрудников, Юнус-Бек 
Евкуров отметил, что по-
ложительная динамика на-
блюдается и в этом вопросе. 
«Значительно повысилась 
заработная плата сотрудни-
ков внутренних дел. Каждый 
год улучшается материаль-
но-техническая база. Служ-
ба в правоохранительных 
органах одна из самых вос-
требованных», - отметил 
Глава республики.

В конце встречи Юнус-
Бек Евкуров отметил гра-
мотами и благодарностями 
Главы Ингушетии сотрудни-
ков МВД, отличившихся в 
службе.

Дороги, как известно, 
это важнейшие коммуника-
ции  для любого государ-
ства. Сегодня в Россий-
ской Федерации в рамках 
реализации специальных 
федеральных программ 
идет масштабное строи-
тельство качественных, 
широкополосных автомо-
бильных трасс. Их нали-

чие кардинально меняет 
экономическую картину 
всякого региона. Пути со-
общения с хорошим по-
крытием и дорожным сер-
висом обеспечивают рост 
пассажирских перевозок 
и грузопотока, ускоряют 
развитие экономической 
инфраструктуры мест, где 
строят хорошую дорогу.

Ингушетия обманчиво 
мала – серпантин внутрен-
них дорог представляет со-
бой достаточно длинный 
путь, и дорожное покрытие 
без ям здесь ценится так же, 
как в Москве или Нью-Йорке. 
Сегодня в республике доро-
ги строят, что называется, 
по всем направлениям. Рас-
ширяется ингушский  уча-

сток федеральной трассы 
«Кавказ» - очевидно, что 
здесь следят за соблюде-
нием  необходимого техно-
логического процесса. Одна 
поездка по республике - и 
вы становитесь очевидцем 
реконструкции дорог, со-
единяющих Карабулак и с.п. 
Троицкое, и известной доро-
ги между Назранью и Малго-
беком. Все это лучше всякой 
социальной и политической 
рекламы показывает, что 
процесс позитивных пере-
мен идет и набирает темпы.

Что такое хорошие 
дороги? Это реальная  
вероятность снизить число 
ДТП – спасти людей от смер-
ти и травм, вовремя прибыть 
на необходимое место, сэко-
номить финансы, продлить 

эксплуатацию транспортных 
средств и многое-многое 
другое. По ровному асфаль-
ту и ехать приятно. Боль-
шая роль всякой развитой 
инфраструктуры и в воспи-
тании подрастающего поко-
ления. Молодежь видит воо-
чию, что создаются условия 
достойной жизни, и это ста-
новится для них нормой, как 
жить, как поступать, строить, 
относиться к своему делу.

Нет сомнений, строи-
тельство дорог европейского 
уровня, строительство сети 
объектов социального зна-
чения создадут в Ингушетии 
благоприятные условия для 
успешного решения задач 
экономического развития. 

В. САИТОВ

ФОТОФАКТ

 Километры, 
которые радуют

"Горячая линия" 
Правительства Ингушетии 

работает круглосуточно
В Правительстве Республике Ингушетия работает "горя-

чая линия" по экстренным вопросам, в том числе связанным 
с перебоями газо-, электро-, водоснабжения и возникновения 
чрезвычайных происшествий. 

Телефоны "горячей линии": 8(928) 747-75-44; 8(873) 
455-14-23.

Пресс-служба Правительства РИ

В Магасе состоялось 
рабочее совещание, в рам-
ках которого было объяв-
лено о новом назначении. 
К должности помощника-
советника Главы Ингу-
шетии приступил Ахмед 
Мальсагов. Юнус-Бек Ев-
куров, обращаясь к нему, 
отметил: «Я давно знаю 
вас как опытного полити-
ка, активного обществен-
ного деятеля. Уверен, что 
вы справитесь с возло-
женными обязанностями».

Ахмед Мальсагов по-
благодарил руководителя 
субъекта за оказанное до-
верие, добавив, что никогда 
не был оторван от проблем 
республики. «Я постараюсь 
оправдать ваше доверие», - 
подчеркнул он.

Напомним, что Ахмед 
Исаевич Мальсагов родил-
ся 26 октября 1960 в селе 
Базоркино (Чермен) Приго-
родного района СО АССР. 

В 1979 году с золотой меда-
лью окончил среднюю шко-
лу и поступил на экономи-
ческий факультет МГУ им. 
М.В.Ломоносова. Окончил 
МГУ в 1984 году по специ-
альности "экономист-кибер-
нетик".

С 1984 по 1986 год рабо-
тал экономистом, старшим 
экономистом, заместителем 

начальника отдела сводного 
и перспективного планиро-
вания Госплана Северной 
Осетии. В 1986-1993 гг. - 
главный экономист совхо-
за "Россия" Пригородного 
района Северной Осетии. В 
эти же годы преподавал по-
литэкономию в Северо-Осе-
тинском государственном 
университете.

Председатель Пра-
вительства РИ Абубакар 
Мальсагов провел рабочее 
совещание по планиро-
ванию основных вопро-
сов предстоящей недели, 
среди которых исполни-
тельская дисциплина, по-
гашение задолженности 
за коммунальные услуги и 
благоустройство городов 
и населенных пунктов в 
осенний период. 

В работе совещания при-
няли участие вице-премьеры 
правительства, руководите-
ли министерств и ответствен-
ные сотрудники Аппарата 
Правительства РИ. 

Особое внимание глава 
Правительства поручил уде-

лить санитарному состоянию 
городов и населенных пун-
ктов и оформлению цветоч-
ных клумб, где отцвели лет-
ние насаждения. Для этого 
он предложил мульчировать 
почву декоративной щепой 
в согласованной яркой цве-
товой гамме. Эту работу 
главам администраций горо-
дов и районов совместно со 
службами ЖКХ необходимо 
завершить до конца текущей 
недели. 

«Необходимо творчески 
подойти к оформлению улиц, 
— отметил Абубакар Маль-
сагов. — Наши граждане и 
гости республики должны 
находиться в уютной и госте-
приимной обстановке». 

Ахмед Мальсагов 
назначен на должность 

помощника-советника Главы РИ

Против ксенофобии 
и национализма

Благоустройство улиц 
– важная задача 
нынешней осени

В Магасе отметили день 
сотрудника внутренних дел РФ

Вопрос снижения на-
пряжённости на рынке тру-
да стал основным на со-
вещании, которое провёл 
в Магасе Глава Ингушетии. 
В заседании приняли уча-
стие первый заместитель 
Председателя Правитель-
ства республики Хаваж- 
Багаудин Дарсигов, ми-
нистр труда, занятости и 
социального развития Ба-
гаудин Маршани, и.о. руко-
водителя ТО Федеральной 
службы государственной 
статистики по РИ, началь-
ники районных центров за-
нятости.

До обсуждения основной 
темы, руководитель региона 
заслушал короткую справку 
по ЧП случившемся в с.п. 
Кантышево. Юнус-Бек Евку-
ров поинтересовался состо-
янием пострадавших, какую 
помощь им оказывают меди-
ки.

Глава поручил помощ-
нику-советнику Хусену Кур-
данову держать этот вопрос 
на личном контроле, опре-

делить нужна ли транспор-
тировка в Москву и заранее 
подготовиться к ней. «Дети 
получили сильные ожоги, а 
всё из-за того, что пытают-
ся повторять то, что делают 
взрослые», - сказал Глава. 
Он также поручил замести-
телю руководителя админи-
страции Магомеду Гойгову 
проследить за тем, чтобы 
во всех населённых пунктах 
были проведены разъяс-
нительные беседы, не под-
пускали детей к огню, стро-
ительной и хозяйственной 
технике без присмотра стар-
ших.

Обсуждая основной во-
прос занятости населения 
и создания рабочих мест, 
Глава напомнил участникам 
совещания, что им была по-
ставлена задача к середине 
ноября снизить уровень без-
работицы на 5000 человек. 
Как отметил в своём докладе 
Багаудин Маршани, эта за-
дача выполнена, но вместе 
с тем, с приближением холо-
дов уменьшается и количе-
ство сезонных рабочих мест.

Юнус-Бек Евкуров об-
ратил внимание присут-
ствующих на то, что данные 
различных министерств по 
одному и тому же вопро-
су часто расходятся. Глава 
привёл в качестве примера 
Министерство труда, занято-
сти и социального развития 
и службу государственной 
статистики, и поручил чаще 
сверять цифры и отображать 
в них реальную картину дей-
ствительности.

Также, по мнению Юнус-
Бека Евкурова, необходимо 
заранее просчитывать рабо-
чие места, которые образо-
вываются на новых объектах, 
которые вводятся в строй. «В 
центре занятости много ва-
кансий, есть и база, в кото-
рой обозначены все данные 
о человеке, ставшем на учёт 
как безработный. Привлекай-
те в первую очередь тех, кто 
хочет и будет работать, готов 
учиться и переквалифициро-
ваться, если надо», - отме-
тил Глава.

Пресс-служба Главы РИ

В Магасе обсудили вопрос 
снижения напряженности 

на рынке труда

ВСПОМНИЛИ ВСЕХ 
ПОИМЕННО…

8 ноября в отделе МВД России по городу На-
зрани прошло мероприятие, посвященное Дню 
памяти погибших при исполнении служебных обя-
занностей сотрудников органов внутренних дел и 
военнослужащих Внутренних войск МВД России. 
Полицейские пригласили в свое подразделение 
родственников погибших коллег – их отцов, мате-
рей, вдов и детей.

В Госдуме не поддержи-
вают предложение Комитета 
гражданских инициатив, воз-
главляемого Алексеем Ку-
дриным, по реформе право-
охранительных органов.

"Предложение Комитета 
гражданских инициатив об 
упразднении следственного 
комитета, ФСКН и МВД и о 
создании на их базе трех-
уровневой полиции можно 
прокомментировать только 
так: "оригинально", затратно 
и разрушительно", - заяви-
ла журналистам глава про-
фильного комитета нижней 
палаты по безопасности и 
противодействию коррупции 
Ирина Яровая /"Единая Рос-
сия"/.

ФСКН: 
с преступностью надо 
бороться 
не реформами
Идеи Комитета граждан-

ских инициатив не поддер-
жали также и в ФСКН. Гла-
ва службы России Виктор 
Иванов считает, что с пре-
ступностью надо бороться 
социально-экономически-
ми мерами, а не реформой 
МВД и ФСКН.

По мнению Иванова, во-
прос, связанный с рефор-
мированием МВД и ФСКН, в 
последние годы "стал наци-
ональным увлечением".

В чем суть 
предложений Кудрина
Как сообщила в поне-

дельник газета "Ведомости", 
основатель Комитета граж-
данских инициатив Алексей 
Кудрин, ранее вошедший в 
Общественный совет при 
МВД, представит концеп-
цию системной реформы 
правоохранительных орга-
нов, подготовленную для 
комитета группой экспертов 
Института проблем право-
применения Европейского 
университета в Петербурге 
в сотрудничестве с фондом 
"Индем".

По мнению экспертов, 
МВД нужна комплексная 
реформа: разделение на 
три независимых уровня, 
выделение статистическо-
го учета и расследования 
должностных преступлений 
в отдельные службы. Как 
считают авторы концепции, 
правоохранительная систе-
ма в существующем на се-
годня виде тормозит эконо-
мический рост и порождает 
нестабильность в обществе.

Предполагается также, 
что реформа должна за-
тронуть не только МВД, но 
и Следственный комитет, и 
ФСКН, а в итоге привести к 
ликвидации МВД и ФСКН как 
отдельных ведомств. 

Реформа МВД: 
как это было
1 марта 2011 года вступил 

в силу новый закон "О поли-
ции". С того дня милиция в 
РФ официально прекратила 
своё существование, а с 1 
января 2012 года вся симво-
лика милиции стала недей-
ствительной.

Со вступлением в силу 
закона началась внеочеред-
ная аттестация сотрудников 
внутренних дел, она продли-
лась до 1 августа 2011 года. 
Переаттестация затронула и 
центральный аппарат, и тер-
риториальные органы МВД, 
также проверку прошли стар-
ший, средний и младший 
начальствующие составы 
органов. Сотрудники, не про-
шедшие аттестацию или от-
казавшиеся от её прохожде-
ния, были уволены из МВД.

По мнению руководителя 
МВД РФ Владимира Коло-
кольцева, реформировать 
министерство в сжатые сро-
ки весьма затруднительно, 
конечным результатом ре-
формы должно стать созда-
ние эффективной полиции.

Колокольцев заявлял, что 
прежде всего необходимо 
решить проблему престижа 
службы. Министр отметил, 
что это задача не только ве-
домства, но и всего обще-
ства.

ИТАР-ТАСС

В Госдуме считают идею 
о создании "трехуровневой 

полиции" затратной и разрушительной

11 ноября. Interfax-
Russia.ru - Мособлсуд при-
говорил к срокам от 10 лет 
до пожизненного лишения 
свободы четверых фигу-
рантов дела о подготовке 
теракта в столичном аэро-
порту "Домодедово", со-
вершенного в январе 2011 
года.

Как передает корреспон-
дент "Интерфакса", об этом 
говорится в резолютивной 
части приговора коллегии 
судей.

Суд назначил Исламу 
Яндиеву, его брату Илезу 
Яндиеву и Баширу Хамхоеву 
наказание в виде пожизнен-
ного лишения свободы в ко-
лонии особого режима.

Ахмед Евлое,в согласно 
приговору, должен провести 
в колонии общего режима  

10 лет.
Юнус-Бек Евкуров, Глава 

Ингушетии: "Решение колле-
гии судей – прямое доказа-
тельство. После ареста, на 
допросах задержанные – как 
и всегда в таких ситуациях 
бывает – говорили, что, мол, 
не знали, чем занимались 
на самом деле террористы, 
не знали, кого они подвоз-
ят и кому оказывают содей-
ствие. Понятно, что знали с 
кем имеют дело. Даже нака-
зание в виде пожизненного 
заключения – несравнимо 
с горем и болью тех людей, 
родные и близкие которых 
погибли и пострадали при 
взрыве в Домодедово. Все 
должны понимать, что жить 
надо по закону, жить нужно 
с обществом, а не убивать и 
калечить своих сограждан.

Пожизненные сроки 
получили трое 

из четырех фигурантов 
дела о подготовке 

теракта в аэропорту 
"Домодедово"

Мероприятие проходило 
на высокой и искренней ноте. 
Открыл его видеоряд, запе-
чатлевший лица тех, кто пал, 
находясь на переднем плане 
борьбы с преступностью и 
международным террориз-
мом. Скорбно звучали имена 
этих бесстрашных парней, 
пожертвовавших собой, для 
того чтобы Ингушетия могла 
спокойно жить, созидая свой 
завтрашний день. Вспомни-
ли каждого - десятки и десят-
ки имен рядовых и офицеров 
полиции отзывались болью в 
сердце каждого присутство-
вавшего…

Здесь не было громких 
речей и фраз. Начальник от-
дела МВД России по городу 
Назрани, майор полиции 
Урусхан Бисаев, помощник 
начальника отдела МВД Рос-
сии, начальник ОРЛС отдела 
МВД России, майор внутрен-
ней службы Магомед Бого-
лов, начальник следствен-

ного отдела МВД России по 
городу Назрани, подполков-
ник юстиции Курейш Хутиев, 
имам Ахмед Цолоев, ветеран 
полиции Ваха Бузуртанов, 
заместитель начальника от-
дела участковых уполномо-
ченных отдела МВД России 
по городу Назрани, под-
полковник полиции Алихан 
Торшхоев, ветеран полиции 
Магомед Яндиев - отец по-
гибшего Муслима Яндиева - 
говорили просто, но слова их 
трогали до глубины души.

После поминального об-
ряда полицейские показали 
родственникам своих погиб-
ших товарищей оформлен-
ный ими стенд «Они погибли 
при исполнении служебного 
долга» и мемориал, установ-
ленный на территории под-
разделения в память обшед-
ших ребятах.

(Продолжение на 2 стр.)
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ИЗ РЕДАКЦИОННОЙ ПОЧТЫ

ЧЕЛОВЕК И ЗАКОН

Исламская конферен-
ция республики в прошед-
шую субботу обсудила 
давно назревшую в обще-
стве проблему. Можно 
сказать, что обсуждение 
проблемы и принятие ре-
шения по ней имело и по-
этапный характер. Совсем 
недавно, в середине лета, 
было принято решение о 
наложении крупных штра-
фов на тех, кто  умыкает 
уже засватанных другим 
женихом девушек.  По 
словам выступавших на 
конференции, за прошед-
шее время выплачивать 
штраф за подобное деяние 
никому не пришлось. Но и 
сами подобные проявле-
ния имели исключитель-
ный характер.  Не были 
массовым явлением.

Умыкание или похище-
ние девушек носило, скажем 
прямо, массовый характер. 
И не только в Ингушетии. 
Многие наши юные сопле-
менники осмеливались по-
хищать девушек в качестве 
невест в Москве и других го-
родах России.   

Но умыкание невест 
было не только формально 
массовым явлением.  Слиш-
ком часто за ним следовало 
прямое преступление, порой 
носившее летальный харак-
тер не только для участни-
ков похищения и лиц, стре-
мящихся пресечь его, но и 
для не имеющих никакого 
отношения к этому. 

Побудительным мотивом 
для нынешней конферен-
ции послужила трагедия, 
разыгравшаяся 26 октября в 
Назрани, когда в результате 
ссоры на почве похищения 
девушки погибло три чело-
века.   

В муниципальном Двор-
це культуры г. Назрани со-
бралось более 400 пред-
ставителей духовенства, 
старейшин, общественно-
сти, депутатского корпуса и 
муниципальной власти.   Ве-
дущий конференции заме-
ститель муфтия республики 
и имам мечети с. Базоркино 
Харон Торшхоев призвал 
участников  встречи  к пло-
дотворной работе и обозна-
чил проблемы для обсужде-
ния.   

Муфтий республики Ис-
са-Хаджи Хамхоев выступил 
с большим и содержатель-
ным докладом о ситуации с 
похищениями невест в ре-
спублике  в  динамике.  «Ког-
да мы закроем дверь этому 
преступлению под названи-
ем "умыкание девушек" - за-
дал вопрос залу и обществу 
духовный лидер мусульман 
Ингушетии. - Умыканию де-
вушек часто сопутствуют 
связанные с этим престу-
пления и  нарушения обще-
принятых этических норм. 
В это вовлекаются большие 
группы лиц, вынужденно или 
добровольно идущие на по-
мощь похитителю или его 
родителям.  От этого стра-
дают сотни людей, от этого 
не гарантирован никто. И 
сидеть в надежде, что меня 
это не коснется, никто не 
имеет  права", - подчеркнул 
муфтий.

Выступление  Главы ре-
спублики Ю. Евкурова было 
посвящено роли государства 
в пресечении этого вида пре-
ступления и тем мерам, ко-
торые могут принять органы 
государственной власти в по-
мощь духовенству. «Нет та-
кого понятия как "умыкание 
девушки", есть "похищение 
человека", - сказал Юнус-

Бек Баматгиреевич, - а это 
уголовно наказуемое престу-
пление. Но никто не подает 
заявления в полицию, что не 
позволяет органам правопо-
рядка привлекать виновных 
к ответственности».   

Все конфликты на этой 
почве стремятся уладить по 
линии народной дипломатии, 
что далеко не всегда дает 
положительный эффект. 
И негативную  роль в этом 
порой играют представите-
ли  духовенства. И это при 
том, что и по всем канонам 
ислама умыкание девушек 
является греховным деяни-
ем. Он привел случаи, когда 
умыкание  девушек носило 
спонтанный характер, со-
вершалось под воздействи-
ем спиртных напитков или 
эмоциональных всплесков в 
кругу молодых людей. Также 
Глава республики опроверг 
мнение о том, что умыкание 
девушек часто происходит 
из-за низких  материальных 
возможностей жениха. Мо-
лодым людям в республике 
есть где работать и зарабо-
тать, и государство может 
оказать им помощь в этом 
деле. Нужно только захо-
теть.  И мы – светская власть 
и духовенство - должны быть 
едины в своем стремлении 
бороться с таким злом, как 
похищение девушек, приняв-
шим  угрожающие размеры.  
Случившееся 26 октября – 
сигнал для всех нас,  заклю-
чил руководитель региона.  

Выступление известного 
богослова,  председателя 
шариатского суда республи-
ки Абдурахмана Мартазано-
ва  было, как и положено, 
категоричным и выверенным 
с точки зрения ислама. «На 
моей памяти с 1965 года мы 
похоронили очень много на-
ших сограждан, погибших в 
результате умыкания деву-
шек. Если бы мы соблюда-
ли каноны ислама, нам бы 
сегодня не пришлось соби-
раться и принимать реше-
ния, - сказал он. -  В исламе 
все расписано. Но мы не жи-
вем  по его канонам.  И для 
борьбы с названным злом 
есть немало способов для 
мусульманина. Но мы равно-
душны». 

Шариат, по свидетель-
ству кадия республики, от-
рицает любое насилие над 
человеком, а согласие  или 
одобрение этого обычая 
есть признак отказа от веры.

Но, с учетом того, что од-
номоментно и полностью из-
жить этот обычай не удастся, 
А. Мартазанов предложил 
ввести денежные штрафы 
для разных категорий участ-
ников, сообщников и освя-
щающих невольный брак и 
назвал их размеры.

Старейшина села Сур-
хахи Магомед Аушев пред-
ложил добавить в этот 
перечень лиц и семью, при-
ютившую похитителей с по-
хищенной девушкой с целью 
сокрытия от органов право-
порядка и родителей неве-
сты. 

 Известный богослов и 
общественный деятель  Ах-
мед Пошев со свойственной 
ему дотошностью и глубоким 
знанием предмета обсужде-
ния представил участникам 
конференции разнообраз-
ную практику похищения 
девушек и призвал учесть 
это при вынесении решения.  
Могут ли быть адекватными 
единые штрафы для состо-
ятельных и скромно живу-
щих семей,  при отсутствии 
единого мнения у матери и 
дочери и в других неорди-

нарных ситуациях? Оратор 
предложил обсудить проект 
решения через СМИ и после 
этого вынести его  оконча-
тельный вариант. Привел и 
завет Кунта-Хаджи Кишиева, 
просившего принимать толь-
ко то решение, которое   мо-
жет быть исполнено. 

Адепты исламских   те-
чений   шейха Батал-Хаджи 
Белхороева и шейха Али Ми-
таева соответственно Муста-
фа Белхороев и Микаил Да-
урбеков поддержали мнение 
о необходимости принятия 
решения по назревшей про-
блеме и обещали исполнять 
его.

Молодой богослов Маго-
мед Харсиев рассказал о де-
сяти моментах греховности 
по исламу, заключенных в 
похищении девушки,  и при-
вел примеры, когда раннее 
исламское общество  добро-
вольно отказалось от неко-
торых обычаев своего адата.

О противозаконности 
похищения девушек с точ-
ки зрения государственно-
го, светского права говорил 
председатель Верховного 
суда республики Ибрагим 
Фаргиев.  

В своих выступлениях с 
трибуны и с места Магомед-
Башир Оздоев, Макшарип 
Султыгов, Умар Амриев, 
Магомед Цечоев, Тагир Чем-
хильгов и другие поддержа-
ли внесенные предложения 
и внесли свои  коррективы. 

Более трех часов про-
должалось живое и заин-
тересованное обсуждение 
насущной проблемы. Участ-
ники форума коснулись и 
некоторых сопутствующих 
проблем. 

По итогам конференции 
мусульман Ингушетии было 
принято Постановление сле-
дующего содержания:

1.Объявить практику 
похищения женщины с це-
лью вступления в брак ка-
тегорически недопустимой 
формой создания семьи в 
ингушском обществе.

2. Назначить штрафные 
санкции в размере 200 ты-
сяч рублей в отношении 
лица (жениха), соверша-
ющего похищение женщи-
ны с целью вступления в 
брак.

3. Назначить штрафные 
санкции в размере 100 ты-
сяч рублей в отношении 
подельников, непосред-
ственно участвовавших в 
процессе похищения жен-
щины.

4. В случае согласия 
родителей невесты на за-
ключение брака с лицом, 
похитившим их дочь, за-
претить алимам и иным 
лицам проведение акта 
бракосочетания до тех 
пор, пока похититель не 
уплатит возложенный на 
него штраф (200 000 руб.); 
в случае нарушения каким-
либо алимом или иным 
лицом данного запрета на-
казать его штрафом в раз-
мере 100 000 рублей.

5. Назначить штрафные 
санкции в размере 100 ты-
сяч рублей в отношении 
алимов и иных лиц, уча-
ствовавших в процессе 
примирения или бракосо-
четания до того, как похи-
щенная девушка будет воз-
вращена её родителям.

С. СУЛТАНОВ

Исламская конференция 
выступила против 
умыкания девушек

Оператор досмотровой 
зоны  ГУП "Ингушавто-
транспорт" Марьям Коло-
ева, которая свои рабочие 
часы проводит у аппарата, 
сканирующего все багаж-
ное содержание отбываю-
щих из Ингушетии в рейсы 
по различным направле-
ниям, рассказала нам о 
том, как на территории ав-
товокзала города Назрани 
заботятся о безопасности 
граждан. 

- Здесь, в здании авто-
вокзала размещены три ох-
ранительных отдела.  У кон-
трольно-пропускного пункта 
установлены сканирующие 
аппараты, для того чтобы 
входящий в помещение ав-
товокзала гражданин не 
смог пронести с собой ка-
кие-либо опасные вещества 
или предметы, запрещен-
ные к перевозке. На экране 
монитора, подключенного 
к аппарату для сканирова-
ния сумок, отображаются 
все содержащиеся в багаже 
предметы. В случае, если 
среди содержимого багажа 
на экране отобразится что-
либо подозрительное, я вы-
зываю наших охранников и 
они его вскрывают и изыма-
ют запрещенные предметы, 
если нет специального раз-
решения на их вывоз. Когда 
же срабатывает сигнализа-
ция при проходе гражданина 
в здание автовокзала через 
турникеты и подозреваем 
содержание  в его карманах 
или одежде запрещенных 
предметов, то проводим его 
ко второму аппарату, пред-
назначенному для скани-
рования человека, где так 
же на экране отображаются 
все предметы, находящиеся 
при нем. При этом послед-
ний аппарат имеет функ-
цию, дающую возможность 

сканировать человека как в 
целом, так и по частям. Мож-
но определить сканируемый 
более детально участок в 
случае необходимости.

 После проверки мы кле-
им на багаж специальные 
бирки, наличие которых 
проверяется сотрудниками 
на втором охранительном 
пункте - перед загрузкой 
пассажиров на отбытие. От 
каждого охранного пункта и 
до самого автобуса граждан 
сопровождают сотрудники 
охраны для предупрежде-
ния возможности доложить 
в свой багаж запрещенный 
предмет.

На моих глазах молодой 
человек поставил свой чемо-
дан на движущееся полотно 
сканировочного аппарата, 
который его стал медленно 
пропускать через себя. На 
экране Марьям показала 
ноутбук, посуду, заморожен-
ные продукты, кое-какие 
банные принадлежности  и 
еще некоторую мелочь. Ото-
бражение было ясное и кар-
тинка появлялась в течение 
нескольких секунд, то есть 
процесс не занимает много 
времени. 

- Бывали ли какие-ни-
будь случаи с серьезным 
нарушением, к примеру, 
перевозка военного ору-
жия и прочее?

- Таких случаев у нас 
пока не бывало, разве что 
несколько раз производился 
муляж. То есть сотрудники 
правоохранительных орга-
нов направляли к нам под-
ставных лиц с запрещенны-
ми предметами в карманах 
и багаже для проверки бди-
тельности наших сотрудни-
ков. И, естественно, мы их 
обнаруживали и принимали 
соответствующие меры. 

Ася ГЕТАГАЗОВА

Алгоритм 
безопасности

В республиканском 
правительстве состоя-
лось подписание согла-
шения между Председа-
телем Правительства РИ 
Абубакаром Мальсаговым 
и руководителем проек-
та «Медицинский холдинг 
ЮНОНА» Андреем Забе-
гиным по вопросу стро-
ительства Центра амбу-
латорного гемодиализа в 
Магасе. Во встрече приня-
ли участие первый вице-
премьер Хаваж Дарсигов 
и полномочный предста-
витель Главы республики 
в Свердловской области 

Курейш Аушев, сообщает 
пресс-служба Правитель-
ства РИ.

Центр будет рассчитан 
на 40 диализных мест и по-
строен на принципах госу-
дарственно-частного пар-
тнерства без привлечения 
бюджетных средств.

В рамках двустороннего 
соглашения кроме строи-
тельства центра планиру-
ется создать отделение ам-
булаторного гемодиализа 
на шесть диалезных мест 
на базе Малгобекской цен-
тральной районной боль-
ные, а также отделения не-
фрологии и диализа на базе 
существующего отделения 
гемодиализа Ингушской ре-
спубликанской клинической 
больницы.

Обращаясь к присутству-
ющим, премьер-министр от-
метил, что реализация про-
екта поможет ликвидировать 
в республике текущую оче-
редность на эту сложнейшую 
и дорогостоящую процеду-
ру. Особую благодарность  
А. Мальсагов выразил в 
адрес гендиректора Меди-

цинского холдинга ЮНОНА 
Александра Петрова за под-
держку данного проекта и 
помощь Ингушской Респу-
блике.

«Эта помощь нужна и 
своевременна. Для нас важ-
но вывести систему здраво-
охранения на качественно 
новый уровень: строитель-
ством лишь новых медицин-
ских учреждений не обой-
тись, для этого необходимо 
внедрять современные тех-
нологии, которые действи-
тельно помогут людям»,- до-
бавил он.

В свою очередь А. Забе-

гин поблагодарил руковод-
ство республики за оказыва-
емую помощь в реализации 
проекта. По его словам, 
центр будет оснащен аппа-
ратами последнего поколе-
ния.

«В медицинском учреж-
дении с современным обо-
рудованием на 40 диализ-
ных мест в месяц смогут 
проходить процедуру лече-
ния до 200 больных. Более 
того, открытие центра позво-
лит дополнительно обеспе-
чить республику 70 рабочи-
ми местами», - сказал он.

Платить за лечение граж-
данам не придется - новое 
учреждение будет «встрое-
но» в систему обязательно-
го медицинского страхова-
ния, за счет которой и будут 
оплачиваться эти услуги.

По данным Минздрава 
Ингушетии, на сегодняшний 
день в ИРКБ 18 гемодиализ-
ных мест, которые работают 
в круглосуточном режиме и 
обслуживают 95 больных, 
среди них семь пациентов 
из РСО-Алания и восемь из 
Чеченской Республики. 

В Ингушетии появится современный 
диализный центр

Эта помощь нужна 
и своевременна

В КАКОЙ СРОК СОТРУДНИКИ ПОЛИЦИИ ДОЛЖНЫ 
ПРИНЯТЬ ЗАЯВЛЕНИЕ В ДЕЖУРНОЙ ЧАСТИ

В соответствии с Приказом МВД России от 01.03.2012 г. № 140 "Об утверждении  ад-
министративного регламента Министерства внутренних дел Российской Федерации предо-
ставления государственной услуги по приему, регистрации и разрешению в территориальных 
органах Министерства внутренних дел Российской Федерации заявлений, сообщений и иной 
информации о преступлениях, об административных правонарушениях, о происшествиях", 
срок ожидания в очереди при личной подаче заявления о преступлении, об административ-
ном правонарушении и происшествии в дежурную часть территориального органа не должен 
превышать 30 минут. Прием заявителей осуществляется в специально выделенном для этих 
целей помещении, расположенном на первом этаже здания территориального органа МВД 
России. Места ожидания (приема) оборудуются стульями, столами (стойками) для возмож-
ности составления заявления о преступлении, об административном правонарушении и про-
исшествии. Обеспечение бумагой и ручками осуществляется по просьбе заявителя сотрудни-
ками органов внутренних дел, принимающими заявления.

ПОСОБНИЧЕСТВО В ПОКУШЕНИИ 
НА ПРИОБРЕТЕНИЕ НАРКОТИЧЕСКОГО 

СРЕДСТВА ГЕРОИН
Прокуратурой республики утверждено обвинительное заключение в отношении лица, ока-

завшего пособничество в покушении на приобретение наркотического средства - героин на 
территории Назрановского района Республики Ингушетия.

Собранными доказательствами установлена вина человека, который в период с 18 фев-
раля по 16 апреля 2013 года, находясь на территории г. Назрани Республики Ингушетия, 
при проведении сотрудниками УФСКН России по РИ оперативно-розыскных мероприятий 
«проверочная закупка», три раза оказал пособничество внедренному лицу в приобретении 
за денежные средства в сумме девяти тысяч рублей наркотического средства героин общей 
массой 2,53 грамма.

Вину в инкриминируемом ему преступлении признал полностью и содействовал в уста-
новлении всех обстоятельств совершенных преступлений.

В настоящее время уголовное дело направлено в Магасский районный суд для рассмо-
трения по существу.

poriadok.ru

Благодарю за память
Уважаемая редакция!
Я хотела бы через вашу газету выразить глубокую признательность и 

огромную благодарность личному составу Назрановского ГОВД  за трепетное 
отношение к памяти погибших коллег.

Мой муж, Дауд Коригов, погиб десять лет назад и работал в свое время  ми-
нистром внутренних дел РИ. Но такого внимания к себе и детям, которое про-
являет городской отдел внутренних дел Назрани, особенно в последние пять 
лет, не чувствовала. Несмотря на то, что Дауд погиб в Казани, сотрудники 
Назрановского ГОВД свято чтят его память.

Особую благодарность хочу выразить начальнику отделения по работе с 
личным составом отдела МВД России по Назрани майору Азиту Баголову. Имен-
но он разыскал меня в Москве, где я проживаю последние годы. И каждый год 
приглашает в Назрань на памятное мероприятие. Вот и на этот раз Азит 
позвонил, пригласил и вместе с начальником ГОВД Назрани майором Урусханом 
Бисаевым встретил в аэропорту имени Суламбека Осканова. За что им огром-
ное спасибо!

От всей души благодарю за великолепную организацию Дня памяти, за по-
читание памяти моего мужа и всех погибших ребят, за внимание, которое они 
уделяют семьям погибших, за доброе отношение ко мне и моим детям.

С искренней благодарностью 
Ася КОРИГОВА

Шесть лет прошло с 
того дня, когда Яхи лиши-
лась сына, но крупные 
слезы  чистыми каплями 
падают  до сих пор.

31 августа 2007 года  чет-
веро сотрудников   внутрен-
них дел − Бузуртанов, Иса-
ков, Могушков, Албогачиев, 
− заметив  припаркованную у 
Дома культуры автомашину, 
подошли с целью проверки. 
Внезапно прогремел взрыв: 
все четверо - насмерть... На 
следующий день, 1 сентя-
бря, ребят похоронили. А 12 
сентября Осману Албогачие-
ву, сыну Яхи, исполнился бы 
21 год. Студент третьего кур-
са заочного отделения Ака-
демии МВД России, он успел 
совсем недолго проработать 
в уголовном розыске.

У Яхи два сына и три до-
чери. Она не употребляет 
прошедшее время «было». А 
говорит: «У меня пятеро де-
тей». Потому ее сын Осман 
всегда  с ней и память о нем 
жива в семье. Все дочери за-
мужем. Старший сын женат. 
В  настоящее время у него 

три сына. Второй мальчик, 
которому сегодня четыре 
годика, наречен Османом, в 
честь своего дяди. А третий 
родился в день рождения 
дяди Османа, 12 сентября. 
Вот так жив Осман Албога-
чиев в поколениях.

С Яхи и маленьким Ос-
маном мы познакомились на 
мероприятии, приуроченном 
ко Дню памяти погибших со-
трудников внутренних дел. 
И несмотря на отрадную 
атмосферу вокруг и личное  
расстройство, Яхи заметила:

− Я удивляюсь тому вни-
манию, которое нам оказы-
вает Назрановский РОВД.  
Ведь у людей масса дел, 
множество проблем. Все за-
няты. И, тем не менее, каж-
дое значимое событие они 
отмечают и приглашают нас, 
родственников погибших. 
Оказывают материальную 
помощь, делают подарки. 
Даже с 8 марта не забывают 
поздравить. Такое внима-
ние поражает и очень цен-
но. Столько стараний при-
ложено, чтобы так красиво 
нас встретить. Хоть слезы и 

льются у меня, в душе я вос-
хищаюсь таким участием, 
вниманием и заботой. Это 
очень дорого. Каждого пом-
нят поименно. К каждой се-
мье проявляют заботу.

Глядя на скорбящих  ма-
терей, сидевшая рядом со 
мной вдова произнесла, что 
горе матери  больше чем 
горе вдовы... Так ли это, 
скрепя сердце, я поинтере-
совалась  у Яхи во время на-
шего горестного интервью.

−  Страшнее удела, чем 
потерять ребенка, у жен-
щины не будет. А если вы 
хотите сделать пожелание 
матери, лишившейся сына, 
пожелайте ей  мужества и 
стойкости, выстоять в своем 
горе.

Да поможет нам Аллах!
А слезы все капали и ка-

пали….
Как же вы, ребята, их не 

видите, когда убиваете друг 
друга! Ведь вы и нас, своих 
матерей, сестер и жен, уби-
ваете болью.

Мадина КОДЗОЕВА

Слезы матери

(Окончание. 
Начало на 1 стр.)

Надо отметить, что со-
трудники отдела МВД России 
по городу Назрани никогда 
не забывают о семьях своих 
погибших друзей – поддер-
живают их материально, по-
могают в решении каких-то 
житейских проблем, много 
внимания уделяют осиро-
тевшим детям, в том числе, 
занимаются организацией их 
досуга и летнего отдыха.

Люди, пережившие 
страшную боль, но не остав-
шиеся с ней один на один, 
благодарили полицейских 
за их участие и поддержку, 
за то, что в напряженных 
буднях суровой службы они 
находят время побывать у 
них в гостях и предложить 
свою помощь. Никто из них 
не остался без внимания и в 
этот День памяти.

В ходе мероприятия на-
чальник отдела МВД России 
по городу Назрани, майор 
полиции Урусхан Бисаев 
выразил благодарность от 
руководства и всего личного 
состава отдела журналисту 
общенациональной газе-
ты Республики Ингушетия 
«Сердало» Ахмету Газдиеву 
за популяризацию образа 
сотрудника органов Вну-
тренних дел Российской Фе-
дерации и увековечивание 
памяти сотрудников ОМВД 
России по городу Назрани, 
погибших при исполнении 
служебного долга.

А.САМИРОВ

ВСПОМНИЛИ ВСЕХ 
ПОИМЕННО…
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Регистрация заключения брака с участием 
иностранных граждан и лиц без гражданства

Форма и порядок заклю-
чения брака с иностранным 
гражданином на территории 
Российской Федерации в со-
ответствии с п.1 ст.156 Се-
мейного Кодекса РФ опреде-
ляются законодательством 
Российской Федерации. Это 
означает, что при заключе-
нии любыми лицами брака 
на территории РФ должна 
быть соблюдена единствен-
ная действующая на терри-
тории РФ форма заключения 
- его регистрация в органах 
записи актов гражданского 
состояния (органы ЗАГС). 
Фактические брачные от-
ношения, а также брак, со-
вершенный по религиозным 
обычаям, не порождают пра-
вовых последствий.

Браки между иностран-
ными гражданами, за-
ключенные на территории 
Российской Федерации в 
дипломатических предста-
вительствах и консульских 
учреждениях иностранных 
государств, признаются на 
условиях взаимности дей-
ствительными в Российской 
Федерации, если эти лица 
в момент заключения брака 
являлись гражданами ино-
странного государства, на-
значившего посла или консу-
ла в Российской Федерации 
(ст.157 п.2 СК РФ).

 П.2 ст.156 СК РФ пред-
усмотрено, что условия за-
ключения брака на террито-

рии Российской Федерации 
определяются для каждого 
из лиц, вступающих в брак, 
законодательством государ-
ства, гражданином которого 
лицо является в момент за-
ключения брака, с соблю-
дением требований ст.14 
СК РФ в отношении обсто-
ятельств, препятствующих 
заключению брака, а для 
лиц без гражданства - зако-
нодательством государства, 
в котором это лицо имеет 
постоянное место житель-
ства (п. 4 ст. 156 СК РФ). 
Например: при заключении 
брака российского гражда-
нина с гражданкой Украины, 
в отношении россиянина 
должны соблюдаться тре-
бования ст.12-15 СК РФ, а в 
отношении гражданки Украи-
ны - требования украинского 
законодательства о брачном 
возрасте, о согласии на всту-
пление в брак и т. д. Таким 
образом, гражданин России 
имеет право вступить в брак 
на территории России по до-
стижению 18 лет, а граждан-
ка Украины -17лет.

 Таким образом, закон 
закрепил применение права 
страны гражданства к опре-
делению условий заключе-
ния брака, но при отсутствии 
препятствий, указанных в 
ст.14 СК РФ.

 Согласно этой статье, 
не допускается заключение 
брака между лицами, из ко-

торых хотя бы одно лицо 
уже состоит в другом зареги-
стрированном браке, браков 
между близкими родствен-
никами, усыновителями и 
усыновленными, лицами, из 
которых хотя бы одно лицо 
признано недееспособным 
вследствие психического 
расстройства.

 Перечень обстоятельств, 
препятствующих браку, в за-
конах разных стран разли-
чен, требования иностран-
ного законодательства могут 
оказаться как более, так и 
менее строгими, чем в Рос-
сии. 

 Если будущий супруг, 
желающий заключить брак в 
России, уже состоит в браке, 
то даже если подлежащий 
применению закон его стра-
ны допускает вступление во 
второй брак, в России в за-
ключении брака ему на ос-
новании ст. 14 СК РФ должно 
быть отказано.

 Неизвестные нашему 
законодательству запреты к 
вступлению в брак, установ-
ленные законодательством 
страны гражданства ино-
странца, не могут привести 
к отказу в регистрации брака 

в РФ (расовые или религиоз-
ные ограничения, отсутствие 
согласия родителей на всту-
пление в брак и т.п.). 

 Если лицо наряду с граж-
данством иностранного госу-
дарства имеет гражданство 
Российской Федерации, то к 
условиям заключения брака 
применяется законодатель-
ство Российской Федерации.

 Достаточно четко поря-
док заключения брака регла-
ментирован в ст. 11 СК РФ и 
главе 3 ФЗ №143 «Об актах 
гражданского состояния». 
Порядок заключения брака 
с иностранным гражданином 
не имеет особых отличий 
от заключения брака между 
российскими гражданами, за 
исключением некоторых тре-
бований к предоставляемым 
документам.

 Лица, вступающие в 
брак, подают письменное 
совместное заявление о за-
ключении брака в орган за-
писи актов гражданского со-
стояния, уплатив при этом 
государственную пошлину в 
размере 200 рублей.

 Одним из доказательств 
того, что вступающий в брак 
гражданин России не состо-

ит в другом браке, является 
отсутствие в его паспорте 
штампа о регистрации бра-
ка. 

 При регистрации браков 
иностранцев, в паспортах ко-
торых нет сведений о семей-
ном положении, они должны 
по требованию учреждения, 
регистрирующего брак, 
представить документ (вы-
даваемый компетентными 
органами стран, гражданами 
которых они являются) о том, 
что они в браке не состоят и 
препятствий к вступлению в 
брак не имеют (документ ко-
торый переведен на русский 
язык и нотариально заверен. 
Данный документ в соответ-
ствии с международным до-
говором должен быть лега-
лизован.

Существует два вида ле-
гализации:

консульская легализа-
ция;

проставление штампа 
апостиль.

Консульская легализация 
узаконивает на территории 
иного государства не только 
подписи или печати, зафик-
сированные в отдельном до-
кументе, но также и полно-

мочия, удостоверенные этим 
документом.

Легализации не под-
лежат документы, которые 
противоречат законодатель-
ству или могут нанести вред 
интересам государства либо 
содержат сведения, поро-
чащие честь и достоинство 
граждан.

Документы, составлен-
ные на территории РФ, могут 
быть легализированы в РФ – 
Депортаментом консульской 
службы Министерства ино-
странных дел РФ, а зарубе-
жом – в консульстве РФ.

Апостиль – специальный 
штамп, который в соответ-
ствии с Гаагской конвенци-
ей, удостоверяет подлин-
ность подписи, качество, в 
котором выступало лицо, 
подписавшее документ и в 
надлежащем случае под-
линность печати или штам-
па, которым скреплен этот 
документ.(Статья 5 Гаагской 
конвенции).

От легализации брачных 
документов освобождаются 
Минской конвенцией, а так-
же двусторонними догово-
рами о правовой помощи. А 
Гаагская конвенция, которая 

отменяет требования лега-
лизации, включает упрощен-
ную форму удостоверения 
для стран-участниц – по-
становку апостиля. Поэтому 
необходимо обратить вни-
мание на то, родом из какой 
страны иностранный жених. 
Если его страна входит в 
перечень государств, кото-
рые участвовали в Гаагской 
и Минской конвенциях и под-
писали надлежащее право-
вое соглашение, в этом слу-
чае легализация документов 
может и не потребоваться.

Регистрация брака граж-
дан РФ с гражданами СНГ в 
органах ЗАГСа осуществля-
ются в соответствии со ст. 
24-30 ФЗ «Об актах граждан-
ского состояния» и ст. 10-15, 
156-158 СК РФ, а также Кон-
венцией о правовой помощи 
и правовым отношениям по 
гражданским, семейным и 
уголовным делам (Минск, 
1993 г.) 

 Иностранные граждане, 
состоявшие ранее в зареги-
стрированном браке, долж-
ны предъявить органу ЗАГСа 
документ, подтверждающий 
прекращение прежнего бра-
ка (решение суда о растор-
жении брака, свидетельство 
о смерти). 

 Все предоставляемые 
документы, в соответствии 
с ст.7 ФЗ «Об актах граждан-
ского состояния» должны 
быть переведены на русский 

язык. Верность перевода 
должна быть нотариально 
удостоверена.

 В соответствии с Фе-
деральным законом от 
18.07.2006 № 109-ФЗ «О ми-
грационном учете иностран-
ных граждан и лиц без граж-
данства» упомянутые лица 
в удостоверение факта за-
конного нахождения на тер-
ритории РФ предъявляют в 
орган записи актов граждан-
ского состояния: миграцион-
ную карту, дающую право на 
въезд и пребывание на тер-
ритории Российской Федера-
ции, и адресный талон, под-
тверждающий регистрацию 
иностранного гражданина по 
месту пребывания. 

 Для граждан из стран 
с визовым режимом по от-
ношению к России являет-
ся обязательным наличие 
визы.

 Перечень документов 
в каждом конкретном слу-
чае установлен, поэтому во 
избежание недоразумений 
следует заранее обращаться 
за разъяснением интересую-
щих граждан вопросов по го-
сударственной регистрации 
брака с гражданином того 
или иного иностранного госу-
дарства к специалисту отде-
ла ЗАГСа г. Магаса РИ.

Т.ЕВЛОЕВА,
начальник отдела ЗАГСа 

по г.Магасу

Профессия адвоката 
является одной из самых 
сложных. Человек этой 
профессии работает с 
судьбами лиц, вовлечен-
ных в правовую западню и 
зачастую обреченных при 
отсутствии помощи ад-
воката на неизбежное и не 
всегда законное осужде-
ние. В этой статье я рас-
скажу вам о человеке, уже 
10 лет практикующем 
адвокатскую деятель-
ность в сфере уголовных 
дел. Этот человек, ингуш 
по национальности, по-
святил свой незаурядный 
интеллект, мужество 
и силы тому, чтобы за-
щитить от правового 
произвола людей, при-
влеченных к уголовной 
ответственности по са-
мым суровым и практи-
чески обнуляющим шан-
сы на возврат в мирную 
жизнь статьям, связан-
ным с терроризмом.

Батыр Аликович 
Ахильгов родился в  1975 
году в  городе Грозном 
ЧИАССР.  Получил свое 
первое образование, окон-
чив экономический фа-
культет Чечено−Ингуш-
ского государственного 
университета. Однако 
этому образованию долж-
ного внимания не уделял, 
не работал по специаль-
ностям экономической 
направленности и пото-
му экономистом себя ни-
когда не называл. 

За время первой воен-
ной кампании в Чеченской 
Республике (1994-1996 гг.), 
где погибали люди, Батыру 
Ахильгову довелось увидеть 
и ощутить на себе  жестокую 
несправедливость и  бес-
предел, обрушившиеся  с 
войной. Он был свидетелем  
подобных событий: на его 
глазах  военные на БТРе 
намеренно переехали ВАЗ 
2107, в которой находились 
мужчина и две женщины, 
после чего спокойно про-
ехали дальше, оставив лишь 
машину, напоминавшую 
раздавленную консервную 
банку, и застывших в ужасе 
людей. 

Тогда всю его сущность 
наполняло лишь одно жела-
ние - хоть как-то попытаться 
восстановить справедли-
вость и спокойствие  в жиз-
ни так много натерпевшихся 
людей. Чтобы иметь возмож-
ность воздействовать на 
судьбы людей, бороться с  
насилием, грубым наруше-
нием  конституционных прав 
граждан на правовом уров-
не, в 1998 году он уехал в 
город Москву  и поступил на 
факультет юриспруденции 
Университета российской 
академии образования. 

Три года обучения Батыр 
не помнил ни о чем, посвя-
тив всего себя изучению пра-
ва и закона, и это принесло 
свои плоды. В 2001 году 
Ахильгову Батыру вручили 
красный диплом и предло-
жили неплохую работу в Мо-
скве, однако убежденность 
в том, что на родной земле 
в Ингушетии, когда только 
идет процесс становления 
республики, необходимы ка-
дры и именно там ему будет 
где приложить все свои зна-
ния и способности, не остав-
лял никакого сомнения, что  
следует ехать работать на 
родину. Осенью 2001 года 
Батыр, вооруженный приоб-
ретенными знаниями и ди-
пломом юриста, приехал в 
Ингушетию. 

Работу, как оказалось,  в 
родной Ингушетии найти не 
так-то просто даже с таким 
хорошим образованием. Но 
со временем он ее нашел и 
два месяца Батыр прорабо-
тал в кадастровой палате 
республики, затем его при-

гласили работать в обще-
ственную организацию, за-
нимавшуюся проблемами 
беженцев, вопросами их 
интеграции в мирную жизнь, 
и там он трудился полтора 
года. С 2002 года, парал-
лельно от работы в обще-
ственной организации, Ба-
тыр проходил стажировку в 
Адвокатской палате Респу-
блики Ингушетия и именно 
здесь он, казалось, стал 
себя находить. 

- Помню первый день, - 
рассказывает адвокат, - ког-
да я пришел к Тамаре Хау-
тиевой, светлая ей память, 
являвшейся на тот момент 
председателем Ингушской 
республиканской коллегии 
адвокатов. Она посмотрела 
на меня пронизывающим 
взглядом, будто пытаясь 
определить, что же я за че-

ловек такой. Затем вручи-
ла мне кипу документов со 
словами: "Посмотри, что 
из этого можно сделать?" Я 
пришел домой и весь вечер 
посвятил изучению этих до-
кументов, обложив свой стол 
юридической литературой. 
Разобравшись с сутью, со-
ставил заявление в суд и на 
следующий день представил 
свою работу Тамаре. "Моло-
дец", - только и сказала она 
мне, взглянув с одобрением, 
а затем вручила еще не-
сколько заданий.

Сегодня Батыр Ахильгов 
является членом адвокат-
ской палаты Республики Ин-
гушетия. 

- Почему Вы выбрали 
именно уголовную специ-
ализацию в адвокатской 
деятельности?

- Уголовная сфера всег-
да казалась мне более ин-
тересной и живой.  Если 
в  гражданской сфере ре-
шаются в основном вопро-
сы, связанные с деньгами 
и имуществом, то в уголов-
ном судопроизводстве на 
кону стоит непосредственно 
судьба человека, ведь ста-
вятся вопросы о длитель-
ном тюремном заключении. 
Мне всегда было важно 
осознание того, что   дей-
ствительно оказываю людям 
необходимую помощь. По 
большей части  специализи-
руюсь и практикую в делах, 
связанных с подпольями на 
Северном Кавказе, то есть 
с людьми, привлеченными к 
ответственности по статьям, 
связанным с терроризмом: 
боевики, лесные братья.

- Но ведь это самые 
страшные и довольно 
сложные дела? Как  полу-
чилось так, что это стало 
основной сферой Вашей 
деятельности?

- Этот вопрос задают мне 
довольно часто. Во-первых, 
потому что там действи-
тельно есть с чем работать: 
большие объемы и сложные 
материалы дел. Можно вы-
полнять адвокатскую работу,  
посвящая себя делу полно-
стью, реализовывая в нем 
свой профессиональный по-
тенциал.

К тому же зачастую ад-
вокатов воспринимают как 
посредников, решающих во-
просы подсудимых с государ-
ственными представитель-
ствами за энную денежную 
сумму. Для меня эти методы 
принципиально неприем-
лемы. Единственными же 
судебными делами, где по-
просту невозможно решить 
вопросы с помощью взятки 
- это как раз уголовные дела, 
связанные с подпольем. По-

тому я могу заниматься ис-
ключительно своей адвокат-
ской работой, не отвлекаясь 
на посторонние обезличива-
ющие методы и просьбы.

- Защищаете ли Вы 
только ингушей или же и 
представителей других на-
циональностей?

- Судя по всему, именно 
на территории Северного 
Кавказа производится наи-
больший объем работы в 
этой направленности. А так 
получилось, что в среде 
адвокатов, занимающихся 
делами по терроризму, ин-
гушские адвокаты приобре-
ли некоторую известность 
и потому к нам обращаются 
и из соседних республик. К 
примеру, на данный момент 
мы с моим коллегой Маго-
медом Гагиевым участвуем 
в уголовном процессе по 

делу о террористическом 
акте, совершенном в городе 
Нальчике в 2005 году. Среди 
подсудимых ингушей нет, мы 
защищаем людей других на-
циональностей. Порой люди 
нуждаются в законной защи-
те от представителей того же 
закона и тут нация не имеет 
значения.

- Часто ли Вы выезжа-
ете на процессы в другие 
республики?

- В последние годы я ра-
ботаю в основном за преде-
лами республики. Ребят-ин-
гушей, которых задерживают 
по связанным с террориз-
мом статьям, направляют в 
Осетию, где производится 
предварительное расследо-
вание, где они содержатся 
в следственных изоляторах 
и где их в последующем, как 
правило, и судят. И когда 
приходят родственники этих 
задержанных и просят посо-
ветовать адвоката в Осетии, 
который бы мог отстоять их 
защиту, я, честно говоря, те-
ряюсь. За столько лет моей 
работы я не знаю специали-
ста в этой сфере в Осетии, 
которого мог бы порекомен-
довать. Мне известно  лишь 
несколько адвокатов из на-
шей республики, которые, 
я уверен, смогли бы макси-
мально посвятиться вопросу 
защиты прав привлеченного 
по статьям терроризма че-
ловека. 

- Встречаются ли в Ва-
шей практике простые 
дела, если да, то какие?

- Простые - да, встре-
чаются. Для меня это дела, 
где материалов дела мень-
ше 10-15 томов (в одном 
томе порядка 250 листов). 
Я воспринимаю их как что-
то вроде «халтурки» и особо 
всерьез не воспринимаю. 
Потому что, как правило, 
дела, которыми я обычно за-
нимаюсь, состоят из шести-
десяти, ста, трехсот томов. 
То нальчикское дело, о кото-
ром я рассказывал, состоит 
из полторы тысячи томов.

- Вы можете рассказать 
о самом сложном деле, в 
котором Вам приходилось 
принимать участие?

- Если честно, все дела 
довольно сложные. Помню 
очень громкое, скандальное 
и нашумевшее в нашей ре-
спублике  дело в отношении 
двенадцати обвиняемых в 
причастности к нападению 
на Республику Ингушетия 
в 2004 году. Среди обвиня-
емых кроме одного пред-
ставителя Чеченской Ре-
спублики все были  ингуши. 
Мы, среди адвокатов в шутку 
называли их «апостолами». 
Дело поступило в Верхов-

ный суд РИ в начале 2007 
года, где его начала рассма-
тривать коллегия присяжных 
заседателей. Через полтора 
года, когда судебное след-
ствие закончилось, и  мы 
уже перешли на стадию 
прения сторон, началась 
настоящая каша. Сначала 
сторона обвинения начала 
всячески срывать процесс, 
затем их же сторона заявила 
отвод судье, который его до-
блестно принял, вследствие 
чего была разогнана колле-
гия присяжных заседателей, 
в связи с чем рассмотрение 
дела приостановилось на 
несколько месяцев. Все это 
делалось, для того чтобы 
оттянуть время до перво-
го января следующего года, 
когда в силу должны были 
вступить поправки в Уголов-
но-процессуальный кодекс, 

которыми можно было бы 
лишить обвиняемых ребят 
суда присяжных. 

Дело в том, что в конце 
двухтысячных годов все ор-
ганы государственной вла-
сти республики были оза-
бочены одной проблемой 
- судом присяжных, так как 
прокуратура слишком ча-
сто проигрывала дела. При 
расследовании уголовного 
дела следствие особо не 
утруждает себя в том, чтобы 
доказывать вину, зная, что 
суд на многое закроет глаза. 
Присяжные же заседатели, 
не связанные с системой, не 
обязанные исполнять чьи-то 
установки, могут справедли-
во и объективно рассматри-
вать дело.

После того как ребят ли-
шили суда присяжных, по за-
конодательству дело должно 
было рассматриваться в со-
ставе трех профессиональ-
ных судей. Но все судьи 
Верховного суда РИ, кото-
рым отписывалось дело, по 
очереди брали самоотвод, 
ссылаясь на то, что среди 
потерпевших после событий 
в 2004 году у них имеется 
родственник, знакомый и т.д. 
В итоге, так как в Верховном 
суде РИ не осталось трех 
судей, которые могли бы 
рассмотреть это дело, его 
передали в Ставропольский 
краевой суд, сменив подсуд-
ность. Все это делалось с 
тем, чтобы ребят однознач-
но осудить, и при том  мак-
симально жестко. В течение 
года мы ездили на процесс 
в Ставропольский край, где 
судили ребят. К сожалению, 
так в итоге и получилось. 
Суд вынес обвинительный 
приговор, оставив без како-
го-либо внимания доводы 
защиты, просто некоррек-
тно обманчивые доводы 
следствия, также те факты, 
что, к примеру, мой подза-
щитный от пыток только за 
первые полгода нахождения 
под следствием был дважды 
прооперирован (была удале-
на часть кишечника, он был 
заражен гепатитом С, в ре-
зультате чего у него начался 
цирроз печени).

В настоящее время не-
сколько человек из этих 
осужденных и отбывающих 
срок ребят являются заяви-
телями в Европейский суд и 
жалобы их уже коммуници-
рованы. Мы надеемся, что 
Европейский суд даст одно-
значный ответ на вопрос о 
том, были там нарушения 
или нет.

- С какими трудностями 
Вам приходится сталки-
ваться в Вашей професси-
ональной деятельности?

- Различные трудности 
преследуют адвоката на про-
тяжении всей его профес-
сиональной деятельности. 
Однако главной трудностью 
остается то, что в той систе-
ме, в которой работают рос-
сийские адвокаты, они явля-
ются, скажем так,  лишним 
звеном. Если в нормальном, 
цивилизованном, демокра-
тическом государстве в ос-
нове всего стоит личность и 
ее права и все органы госу-
дарства, работа  всей систе-
мы направлена на то, чтобы 
защитить индивидуум, от-
стоять его права, то, к сожа-
лению, в действующей у нас 
системе принцип абсолютно 
противоположный.  В основе 
всего лежат интересы госу-
дарства, которые зачастую 
противоречат интересам 
личности. Потому адвока-
тов, отстаивающих позицию 
личности, индивидуума, 
система воспринимает  как 
чуждое, вредное, не нужное 
и враждебное. Порой при-
ходится слышать такие ком-
ментарии даже от сотруд-
ников прокуратуры и судей: 
"Сначала надо сажать вас, 
адвокатов, а затем и ваших 
подзащитных". 

Во время процессов так-
же можно обратить внима-
ние на отношение судей к 
адвокатам. Дело в том, что 
позиция прокурора по своей 
сути близка с позицией су-
дьи и большую часть обви-
нительной работы в процес-
сах, как правило, берет на 
себя сам суд. Вероятно по-
этому к представителям про-
куратуры отношение более 
внимательное. Защитники 
же воспринимаются скорее 
как участники процесса, от 
которых следует держаться 
подальше, как от заговор-
щиков, посягающих на без-
опасность, правопорядок, 
целостность и мирную жизнь 
страны. Таким образом по-
лучается, что того самого 
правосудия, где есть две со-
стязающиеся стороны и не-
зависимый суд, нет. На прак-
тике есть две стороны, где 
с одной стороны - защита, с 
другой - прокуратура и суд.

Есть и другая сложность. 
До последнего времени в со-
седних республиках - Даге-
стане  и  Чечне - были слу-
чаи покушения на адвокатов, 
в то время как в Ингушетии 
прямых покушений еще не 
было и мы были этому очень 
рады. Однако в последнее 
время все чаще встречают-
ся случаи, когда к адвокатам 
поступают различные ано-
нимные звонки и  подбра-
сываются записки, содер-
жащие угрозы. Этот момент 
тревожит и не может не на-
стораживать.

Сама по себе работа ад-
воката, если относиться к 
ней добросовестно, очень 
тяжелая. Она буквально мо-
рально пожирает. Когда изо 
дня в день ты борешься за 
какую-то правду, а затем про-
ходят годы, и ты видишь, что 
общая картина не меняется, 
начинаешь невольно осозна-
вать, что все твои усилия не 
дают должного результата, и 
просто опускаются руки. Да, 
где-то в конкретных момен-
тах ты получаешь результат, 
который тебя радует неко-
торое время, дает какую-то 
эмоциональную подпитку, но 
в целом ситуация не только 
не меняется в лучшую сторо-
ну, а более того - ухудшает-
ся, чувствуешь себя просто 
Дон Кихотом, который воюет 
с ветряными мельницами. 
С другой стороны, когда в 
очередной раз видишь чье-
то отчаяние, безысходность 
и осознаешь, что можешь 
ему помочь, что-то внутри 
заставляет собраться и дви-
гаться дальше. 

Ася ГЕТАГАЗОВА

КОДЕКС ЗАЩИТЫ
ЧЕЛОВЕК И ЗАКОН

Главный редактор га-
зеты "Сердало" Якуб Па-
тиев, открывая совеща-
ние, проинформировал о 
намерении создания  клу-
ба с условным названием 
«Наследники Воинской 
славы», в рамках кото-
рого будет проводиться 
работа  в целях пропа-
ганды и сохранения памя-
ти подвигов офицеров, 
всадников, кавалеров ге-
оргиевских крестов Рос-
сийской императорской 
армии. Также в рамках 
клуба будут проходить 
всевозможные тематиче-
ские встречи, издаваться 
книги, проводиться по-
иски материалов и т.д. 
Организацию необходимо 
оформить юридически, 
соответственно по-
явится статус, чтобы 
его участники могли ра-
ботать по направлению 
уже с официальным на то 
разрешением.

Первоочередные зада-
чи клуба: определиться с 
точным названием орга-
низации, выбрать предсе-
дателя и определиться с 
его основными на первое 
время функциями. 

По словам Якуба Патие-
ва, клуб  ставит задачу сбора 
архивной документации по 
участникам сражений  Пер-
вой мировой войны, и далее 
по возможности выпустить в 
виде альбома или книги. 

Проект создания клуба 
появился, надо отметить, 
будет как раз кстати перед 
празднованием столетия Ди-
кой дивизии. Соответственно 
на совещании присутствова-
ли историки, которые на про-
тяжении долгого времени за-
нимаются данной тематикой.

По итогам бурных обсуж-
дений присутствующими на 
должность  председателя 
клуба единогласно был из-
бран Муса Гулиев, который 
непосредственно занима-
ется вышеуказанной про-
блемой. Заместителем был 
выбран Наиб Долгиев, от-
ветственным секретарем - 
Лолита Маматиева. 

Муса Ахметович Гулиев 
- специалист по междуна-
родным и межэтническим 
конфликтам, доктор поли-
тических наук, профессор 
отметил, что вопрос попу-
ляризации памяти ингушей 
- участников военных сра-
жений России - необходимо 
решать на государственном 
уровне. Потому как, согласно 
его исследованиям, у ингуш-
ского народа целая плеяда 
блестящих героев и собы-
тий с момента вхождения 
ингушей в состав империи. 
Это участие в  русско-турец-
кой войне, русско-японской, 
Первой мировой, Граждан-
ской и вплоть до последних 
военных событий в составе 
новой России. 

По его мнению, 1915-1916 
гг. - самые яркие в истории 
Воинской славы ингушей.  
Интересным фактом, на его  
взгляд, служит то, что полк 
Дикой дивизии пополнялся 
пять раз новыми участника-
ми, и он участвовал в самых 
сложных военных операци-
ях, там, где блокировалась 

возможность продвижения  
императорской армии. 

«Они (воины Дикой ди-
визии)  были детонатором, 
мощной силой, которая 
давала импульс всей рос-
сийской армии и решались 
самые сложные боевые за-
дачи. У них после сражений 
остались самые высшие 
награды - от штандартов 
до  благодарственных теле-
грамм императора», - отме-
тил он.

Муса Ахметович сказал 
о необходимости создания 
в Ингушетии Музея боевой 
славы, посвятив целые пави-
льоны отдельным военным 
сражениям, начиная от рус-
ско-турецкой и заканчивая 
последними войнами, участ-
никами которых были наши 
предки и современники.

«Благодаря этому факту 
нам бы удалось поднять до 
справедливой, невероятно 
высокой  величины нашу 
роль. И многие манипуля-
ции, связанные с 1944 го-
дом, были бы развеяны, это 
все бы кануло в Лету. Часть 
нашей истории, в плане 
боевых свершений наших 
предков, - это величина, на 
чем мы могли бы и воспиты-
вать, и пропагандировать, и 
показывать истинную роль 
ингушей в составе своей 
страны, в разных ее прояв-
лениях в составе империи, в 
коммунистическом периоде 
и современной истории. Это 
необходимо сделать,  это 
долг, это сокровища, зная о 
существовании которых мы 
ходим спокойно,  ничего не 
предпринимая.

 Мы не привыкли выде-
ляться, здесь, несомненно, 
присутствует наша скром-
ность, но в плане историче-
ской правды, в плане вос-
питания  мы должны начать 
эту работу. Поэтому кажется 
разумным создать музей, 
создать нормальную ко-
миссию из ученых, собрать 
потомков. Если, к примеру,  
встречаются казаки из со-
предельных республик и 
проводят какие-то меропри-
ятия, если приезжают  знат-
ные царственные особы, 
мы повсюду должны при-
нимать непосредственное 
участие. И другой аспект. К 
сожалению, кто-то из нас на 
частном уровне, благодаря 
своим средствам и ресурсам 
может раскопать и разузнать 
историю своего предка, что 
не подвластно другим. Когда 

все остальные  - не в мень-
шей степени наша гордость 
и слава. Это наши отцы. Я 
сейчас не могу отделить ни 
одного. В Первой мировой 
войне наш полк и наша диви-
зия была легендарная, и она 
повлияла на весь ход собы-
тий. Победы, самые главные 
и важные,  были связаны с 
именами наших предков, с 
полком, с дивизией. И это 
надо вернуть в учебники, в 
аудитории, пропагандиро-
вать посредством печатной 
продукции - буклетов, книг, 
фотографий. Не надо жа-
леть на это средства. В кон-
це концов, это вопросы при-
тягательности республики. 
Потихонечку исторический 
пласт поднимется. Было бы 
трудно, если бы нам необ-
ходимо было высасывать 
информацию из пальца или 
выдумывать. Но когда это 
все на поверхности, тем бо-
лее есть исследователи, это 
не представляется трудным. 
Есть еще и люди, у которых 
в личных архивах имеются и 
фотографии, и какие-то до-
кументы. Надо обратиться 
к населению. Встретиться с 
теми, чьи деды воевали, по-
просить у них содействия в 
создании архива. Попросить 
их снять копии, собрать этот 
обширный материал, систе-
матизировать его, заняться 
нормально работой по этому 
вопросу», - подытожил Муса 
Гулиев. 

Якуб Патиев предложил 
свою помощь в идеологиче-
ской,   пропагандисткой ра-
боте в средствах массовой 
информации республики с  
размещением всей инфор-
мации, связанной с деятель-
ностью клуба, а также соз-
дании определенных рубрик 
на ТВ, радио и в печатных 
изданиях. Главный редак-
тор «Сердало» предложил 
участникам клуба для вре-
менного пользования, для 
проведения всевозможных 
совещаний, встреч гостиную 
газеты. Им было также пред-
ложено создание фонда, 
куда любой желающий мо-
жет внести денежные сред-
ства, для развития клуба. 

В рамках проведения 
второго заседания клуба 
участники выразили наме-
рение определиться с офи-
циальным названием клуба 
и шагами по достижению ос-
новных его целей. 

Жаридат ЕВКУРОВА

В Ингушетии создан 
клуб наследников 
воинской славы

В редакции общенациональной газеты Республики Ингушетия «Сердало» состо-
ялась встреча историков и ученых республики, занимающихся исследованием во-
просов участия ингушей в военных сражениях России. 
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Решению вопросов занятости сельского населения может способствовать развитие народных художе-
ственных промыслов. Для населения Республики Ингушетия это и экологически чистый, и традиционный вид 
деятельности, продукция которой широко известна не только внутри, но и за её пределами. Поэтому, развивая 
промыслы, это учёт уже накопившегося опыта местного населения, наличия сырья от основного производства 
(шерсть и овчина), природные запасы сырья и ресурсов (минеральная вода, лечебные грязи, лекарственные тра-
вы) и другие факторы. В дореформенный период в республике было эффективно организовано производство 
различных промыслов и ремесел. В них трудилось несколько тысяч человек, в основном надомники. Они произво-
дили ковровые, ювелирные, художественные изделия, национальную одежду в качестве сувениров для туристов 
и праздничных торжеств.

Наши предложения сводятся к тому, что используя потенциальные возможности народных художественных промыслов 
и учитывая рыночные механизмы хозяйствования и соответствующие меры государственной поддержки можно значительно 
повысить не только занятость населения, но и через налоговые поступления улучшить социально-экономическое положение 
сельских территорий. Начиная с 2010 г. Правительство этому сектору малого предпринимательства уделяет большее внима-
ние (таблица 1). 

Успешной реализацией разработанных мероприятий будет способствовать создание специального объединения (торго-
вый дом), представляющее собой акционерное общество, в котором субъектами собственности являются государство и пред-
приятия - производители изделий народных промыслов. Поддержка государства повышает заинтересованность местного 
населения в развитии различных промыслов и ремесел. Такая структура должна представлять продукцию народных про-
мыслов на выставках и ярмарках, изучать покупательский спрос, проводить маркетинг реализации продукции как внутри ре-
спублики, так и за её пределами, снабжать предприятия качественным сырьем, а также заниматься поиском и привлечением 
инвесторов для расширения этого вида деятельности. Эффективность программных мероприятий до 2016 года с расчётом 
отчислений представлена в таблице 2. 

Таблица №1

Региональная поддержка малого предпринимательства 
в развитии промыслов

Мероприятия 2009 г. 2010 г. 2011 г. 2012 г. Итого

Предоставление субсидий для участия 
в ярмарках, выставках, млн. руб. 0,5 0,7 0,7 0,7 2,6

Создание реестра конкурентоспособных 
предприятий, млн. руб. 0,8 0,9 0,9 0,9 3,5

Повышение квалификации и 
развитие инфраструктуры малого 
предпринимательства, млн. руб.

2,5 2,5 2,8 2,8 10,6

Предоставление субсидий малому 
предпринимательству, млн. руб. 1,0 1,0 1,0 1,0 4,0

Организация мастер-классов, млн. руб. 1,4 1,5 1,5 1,5 5,9

Проведение конкурса «Лучший 
предприниматель республики», млн. руб. 1,0 1,0 1,0 1,0 4,0

Работая в других сферах деятельности, затем в собственном подворье, зарабатывая все будничные дни на стороне сред-
ства для удовлетворения нужд семьи, владельцы личных подсобных хозяйств (ЛПХ) не имеют времени для занятия худо-
жественными промыслами. Если не создать целостную систему с участием государственных средств, то эта деятельность 
быстрого распространения не может получить. 

В связи с такими условиями на протяжении длительного периода не совершенствуются навыки организации крестьянского 
труда. Отработав наёмным работником, стать предпринимателем, тем более начинающему, сложно, особенно в сельских 
территориях. Здесь, как и в другой деятельности, необходимы свои навыки, мотивация и преемственность. Заниматься на-
родными промыслами умеет не каждый, имея даже желание, финансовые средства и время.

Данные похозяйственных книг и кадастровых записей архивов сельских администраций позволили нам установить, что 
при колхозно-совхозном укладе в 70 гг. были и такие крестьяне, у которых выработалась определённая деловая психология. 
Они в целях быстрого решения своих экономических проблем закупали в колхозах (совхозах) зерно или подсолнечник в боль-
ших объёмах и вывозили это в другие регионы для перепродажи. Если кто-то не мог представить справку о том, что продук-
ция выращена на приусадебном участке и продаётся только излишек, такая деятельность квалифицировалась спекуляцией 
и сурово наказывалась. Но часть крестьян успевала заработать определённый капитал, а использовать его, в том числе и 
на развитие народных промыслов, не рисковала: не было соответствующего законодательства. Личное занятие необходимо 
было вписать в хозяйственную деятельность ближайшего колхоза (совхоза).

 
Таблица 2

Эффективность программных мероприятий
развития художественных промыслов и ремесел 

Наименование 
мероприятий

Срок
оку-
пае-

мости,
мес.

Объём 
реали-
зации,
млн.
руб.

Число рабочих
мест (чел.)

Платежи в бюджет, млн. 
руб.*

Чистая
при-
быль
(млн. 

руб.)**
всего в т.ч. 

новых
феде-

ральный
(2%)

республи-
канский 

(18%)

Развитие инфраструктуры
народных художествен-
ных промыслов

24 1,5 50 36 0,022 0,198 0,88

Развитие производства
ковров и ковровых изделий ручной 
выработки

24 1,5 30 26 0,0252 0,226 1,008

Развитие производства ху- 
дожественных изделий из серебра, 
меди и мельхиора

24 2,0 60 50 0,0304 0,273 1,216

Развитие производства 
художественных изделий из дерева 24 1,5 50 36 0,022 0,198 0,88

Расширение производства 
художественных изделий из металла 24 2,0 60 50 0,0304 0,273 1,216

Возрождение забытых и 
утрачиваемых видов народных 
художественных промыслов

24 1,2 25 16 0,02 0,18 0,8

ИТОГО: - 9,7 275 214 0,15 1,348 6,0

*В местные (муниципальные) бюджеты отчисления не производятся, так как они в Республике Ингушетия датируются. 
Нормативы отчислений берутся по существующему законодательству. Налог на добавленную стоимость за такую деятель-
ность не взимается. Среднемесячная зарплата работников берётся из расчёта 8,0 тыс. руб. в месяц в 2013 году.

**Затрат на сырьё в данных промыслах нет (глина, горная руда и т.д.), вменена только заработная плата работников, при-
мер по первой строке: 

1,5 млн. руб. - (50 раб. х 8000 руб.) = 1,1 млн. руб.; 
1,1 млн. руб. х 18% : 100 = 0,198 млн. руб.; 
1,1 млн. руб. х 2% : 100 = 0,022 млн. руб.; 
1,5 млн. руб. - 0,4 млн. руб. - 0,022 млн. руб. - 0,198 млн. руб. = 0,88 млн. руб. 

Дефицит товаров, которые можно было бы производить с низкой себестоимостью на месте, порождает диспропорцию 
цен, которую называют спекуляцией. Например, завезённый из Турции экземпляр овчины в Ингушетии стоит 4-6 тыс. руб., 
когда на всей её территории нет пункта закупки овечьих шкур и шерсти. Приезжающие за этим товаром из других регионов 
предлагают цену в 10 раз меньшую, чем приведённая выше сумма. 

Как показывает опыт, у активной части населения экономические ожидания возрастают в тёплые периоды времени, когда 
стало нормой, получив отпускные средства, ехать в массовом порядке на отдых не в город, тем более мегаполис, а в сельскую 
местность. Опрос отдыхающих в оздоровительных учреждениях Республики Ингушетия («Армхи», «Эрзи», «Мужичи») пока-
зывает, что их приезд связан не только с укреплением здоровья на предстоящий трудовой год, но и в поисках возможностей 
сэкономить финансовые средства, например, покупая по низким ценам на сельских рынках экологически чистые продукты 
и сувениры. Даже если на этот раз их расчёты оправдаются, следующую поездку они осуществят теми же ожиданиями, но 
оказавшись опять в другой сельской местности. Это неписаный закон, подтверждающий то, что предпринимательская дея-
тельность на селе всегда востребована. 

Быстрое и качественное обслуживание клиента - необходимый фактор не только для эффективного использования вре-
мени, но и овладения предпринимательской культурой. Без открытых и взаимовыгодных деловых контактов научиться этому 
самостоятельно не может ни один индивидуум. 

Особый интерес проявляют отдыхающие к местным продуктам, которые, по их мнению, предназначены только для абори-
генов. Однако после выяснения реальной (не рекламной) характеристики содержания, уточнения цены и качества продукта  
желание воспользоваться местной кухней возникает у каждого. В отпускные цены вменены затраты без значительного увели-
чения производственной себестоимости - продукция реализуется в натуральном виде без посредников. 

Большая часть населения Республики Ингушетия до 70% семейного бюджета тратит в настоящее время на продукты пи-
тания. Основной республиканский бизнес сосредоточен в этой отрасли. Магазины больше площадей отводят под реализацию 
продуктов питания, свёртывая другие деятельности (торговля хозяйственными товарами, одеждой, обувью, мебелью и т.д.). 
Чтобы купить сувенир покупателям приходится ехать в г. Назрань. Не только сувениры, но и основные продукты в республику 

завозятся из соседних регионов: из Ставропольского края (мука, сахар, растительные и животные масла) и Республики Кал-
мыкия (скот в живой массе). На Кавказе в пищу употребляют больше белковые продукты. «Основу питания народов Кавказа 
составляли зерновые и мясомолочные продукты, соотношение и значимость которых во многом определялось хозяйственной 
деятельностью народов, особенностями природной среды обитания, сложившимися бытовыми традициями» [1, с. 196]. 

Главным действующим лицом, удовлетворяющим потребности гостей на селе, является фермер. Имея бесконечное мно-
жество возможностей изучить, внести изменения и быстро реализовать набор востребованных услуг с кавказским качеством, 
он трудится мотивированно. Реализация продуктов (шашлыки и т.д.) вместе с художественными сувенирами из местного 
сырья с национальным орнаментом - реклама не только для него, но и региона. 

Сложная структура управления коллективных хозяйств не позволяет им предложить такие условия - много времени ухо-
дит на согласования.

Развитие мелкотоварного производства в Джейрахском районе, включая возрождение народных ремёсел, с использова-
нием пустующих площадей заброшенных башенных комплексов в безлюдных горных сёлах с размерами у основания от 82 
кв.м в башне-убежище Магой Джел (Пастушья башня) и 142 кв. м в башнях Таргим и Эрзи, высота которых достигает 21 м, 
позволяет организовывать выставки-продажи изделий местных промыслов, предметов горного туризма, места питания экзо-
тическими плодами, производство и реализацию блюд местной экологически чистой кухни (рис. 1). 

Башенный комплекс Эрзи

В одной из скалистой местности с относительно удобным автотранспортным подъездом сохранились другие башенные 
селения Ольгетти и Эгикал, где много жилых и боевых башен, но почти отсутствует население. Их посещают от случая к 
случаю. Оставаться в них на ночлег нет никаких бытовых и связанных с безопасностью условий. Часть их площадей можно 
оборудовать под изготовление и выставки кавказских трофеев: кинжалов, сабель и других доспехов горцев, которые до сих 
пор производятся кустарным способом. Они, являясь дополнительными украшениями колорита аборигенов, имеют, хоть 
и не полезную, но меновую стоимость. В этих горных местах сохранились более тридцати башенных комплексов, которые 
своим экзотическим расположением не только создают красоту края - чистый горный воздух является доступным ресурсом 
для лечения и отдыха всех желающих. Это актуально сейчас, когда в мероприятиях по подготовке зимней Олимпиады 
«Сочи-2014» территория Джейрахского района задействована под строительство лыжной трассы. 

Пустующие площади башенных комплексов могут использоваться и под обделку овчины для пошива бурок, черкесок, 
папах, ичигов и др. Неотложность этого направления связана и с тем, что специалистов по национальным ремёслам и 
знающих применение национальных изделий можно найти только среди старшего поколения, которых, к сожалению, ста-
новится всё меньше. Для начала одним из выходов в сложившейся ситуации нами видится организация на местах специ-
альных курсов обучения желающих народному рукоделию, охоте, обслуживанию гостей, организации гостиничных услуг 
для туристов и семей местного населения в выходные дни, используя в период становления этой деятельности средства 
соответствующего муниципалитета. Общение с горцами подтверждает, что такая деятельность для них мотивирована. 

Рациональным может быть ещё один подход прикладной художественной деятельности в башенных комплексах Ин-
гушетии: специальные фото-киносъёмки и рисование экзотических пейзажей. Например, чтобы забраться к близнецам 
башням Вовнушки, необходима специальная спортивная подготовка, так как они находятся на самой вершине утёсистой 
скалы с обрывом к реке Ассе. К другим башням (Цори, Гули, Таргим) проход возможен лишь верхом на лошади. Поэтому 
здесь необходимо развивать специальные породы лошадей и обучать наездников.

В последнее время население Ингушетии предпочитает всё чаще проводить торжества и праздники в родовых башнях 
с приглашением друзей из других родов и соседних субъектов РФ. Для этого разбивают временные навесы, из подручных 
материалов мастерят примитивные заменители мебели. Овец на мясные блюда закупают на месте, а всё остальное (хле-
бобулочные изделия, овощи, приправа, сладости, напитки, посуда и др.) завозное. Самый необходимый товар здесь - на-
циональные художественные изделия. Нет фирм по изготовлению простой походной мебели, посуды. Население Джейрах-
ского района не обучено выращивать овощи на своих небольших участках, их заменяет дикий чеснок (черемша). 

Встречаясь с руководителями и специалистами коллективных хозяйств, изучая их поведенческие ситуации, стало из-
вестно, что произведённый продукт при такой форме организации производства реализуется лишь после долгих согласо-
ваний реальных и мнимых формальностей и подписания окончательного документа первым лицом. Но не исключена воз-
можность, что руководитель находится на заседании, совещании или в длительной командировке. Временно исполняющий 
обязанности не примет на себя ответственность подписать окончательный документ без предварительного обсуждения 
деталей со своим работодателем. А если и решится на такой вердикт, то сделает это неэкономично для предприятия, если 
не будут учтены и его интересы после удовлетворения требований руководителя. 

 В итоге в ход пущены неэкономические инструменты для волокиты, упущено время, снижена скорость оборачивае-
мости средств. То есть, создана отрицательно влияющая на настроение и здоровье людей, и затратная для организации 
хозяйственная тяжба вокруг обычного вопроса по удовлетворению потребностей клиента, получая корпоративную выгоду. 
В воспитательном плане - это дополнительные издержки, которые можно было избежать, сменив форму хозяйствования. 
Поэтому в горных условиях соответствует развитие малого частного предпринимательства. 

Приведённая практика в корне отличается от фермерского производства. Неадекватная реакция предпринимателя к 
условиям вокруг по законам экономической теории относится к упущенной или чужой выгоде. Например, Республика Ин-
гушетия хотя и занимает сравнительно небольшую территорию (3,6 тыс. кв. км), но с исключительным разнообразием и 
неоднородностью растительного покрова. Это (насчитывается 1531 вид) обусловлено многими факторами: сложным ре-
льефом, географическим расположением территории, историей её развития, разнообразием природных условий. На тер-
ритории республики произрастает свыше 400 лекарственных растений, из них 64 – разрешённых к применению в научной 
медицине [2, с. 88]. Но выгоду от этого население не получает, особенно в Джейрахском районе, где обилье разнотравья. 

 Экономические отношения на Кавказе основаны на гостеприимстве. Здесь нет явно выраженного отличия, чтобы оце-
нивать по каким-то критериям, какая нация или народность в большей или меньшей степени отличается. От гостя получают 
разную информацию, которая может стать предметом делового общения, отправной темой для обсуждения на будущих 
встречах, поучения того, чего сам не знаешь, а также создания возможностей давать советы на интересующие гостя во-
просы там, где это возможно, и тогда, когда это уместно. Гостеприимство для кавказца – это и материальная, и духовная 
ценность. 

Согласно расчётам, в среднем за один час коммерческой деятельности на 1 кв. м торговой площади в совокупности упо-
мянутых горных башен можно выручить до 100000 руб. А в целом за смену - 2208000 руб. (30 башен * 92кв. м * 100000 руб. 
* 8 час.). Главное внимание при вовлечении башенных комплексов и другого ресурсного потенциала Джейрахского района 
в коммерческую деятельность необходимо уделить вопросам налогообложения. Тогда появится возможность не вносить 
коррективы в "теорию руки Смита", когда он утверждал, что рынок - устойчивая саморегулируемая система. 

Производителей продукции здесь обучать не приходится, так как местное население знает технологию приготовления 
продуктов из местного сырья (черемша, облепиха, плоды косточковых и семечковых деревьев, ягоды, сыры и твороги, 
мясные блюда и т.д.). Поэтому, из какого сырья приготовлено национальное блюдо (чIаьпильг, кIодар, дулх-хьалтIам) - за-
возного или местного – может отличить каждый горец. 

Крестьянские (фермерские) хозяйства имеют возможности круглый год поставлять в близлежащие торговые точки не-
обходимые потребителям продукты питания и сырьё. Горцу (горянке) по традиции непристойно торговать на розничном 
рынке, но сбытом – пожалуйста. 

Если обеспечивать систему взаимосвязи экономических отношений по указанным   направлениям, то проявят свои 
предпринимательские интересы и инвесторы, предлагая завоз промышленных изделий   или организацию их выпуска на 
местах с установкой несложного оборудования по переработке сельскохозяйственной продукции, выпуску художественных 
изделий и т.д.

Таким образом, оценка и рациональное использование природного и социально-экономического потенциала террито-
рии Республики Ингушетия позволяет ежегодно сокращать дотации из федерального бюджета, обеспечивает перспективу 
вовлечения в массовом порядке трудовые ресурсы в почти забытые традиционные виды деятельности, хотя они моти-
вированы местным населением и востребованы обществом; обеспечивает поток денежных средств в местные бюджеты. 
Характерной особенностью такого подхода является то, что в этой кавказской жемчужине перечисленные виды деятельно-
сти возрождают национальные традиции без значительных государственных вложений, внося значительный вклад в деле 
оздоровления населения не только местного, но и других регионов РФ; сохраняют экологически чистый фон территории, 
расширяют возможности горного туризма и отдыха людей. 

М.Х. БУЛГУЧЕВ, 
д. э. н., профессор, 

декан экономического факультета 
Ингушского государственного университета
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Наше интервью

Хочешь поменять 
фамилию или имя? 

Иди в ЗАГС!
В редакционной почте часто оказываются пись-

ма с актуальными вопросами жителей республики. 
Нередко они спрашивают: "Как поменять фами-
лию, имя, отчество?" Наш корреспондент встретил-
ся с заместителем руководителя ГС ЗАГС РИ Розой 
Ужаховой, которая разъяснила порядок перемены 
имени, отчества, фамилии.

- Роза Дзяудиновна, человек хочет поменять фами-
лию, имя, отчество. Куда он должен обратиться?

- Если возникла такая необходимость, нужно обратиться 
в орган ЗАГСа по месту жительства или по месту государ-
ственной регистрации рождения лица, желающего переме-
нить свою фамилию, собственно имя или отчество.

- Возраст имеет значение?
- Произвести перемену имени вправе лицо, достигшее 

возраста четырнадцати лет при наличии согласия обоих ро-
дителей, усыновителей или попечителя, а при отсутствии 
такого согласия - на основании решения суда, за исключе-
нием случаев приобретения лицом полной дееспособности 
до достижения им совершеннолетия в порядке, предусмо-
тренном законом.

- Какие документы необходимо подать в органы ЗАГ-
Са?

- Необходимо заполнить заявление о перемене име-
ни, где будут указаны различные сведения. Из документов 
нужны будут паспорт, свидетельство о рождении, согласие 
родителей (до 18 лет). Присутствие самого человека обя-
зательно.

- Каков срок исполнения данной процедуры?
- Заявление о перемене будет рассмотрено в месячный 

срок со дня подачи заявления. Заявителю будет выдано 
свидетельство о перемене и новое свидетельство об акте 
гражданского состояния, после чего заявитель идет с доку-
ментами в органы ФМС, где ему выписывают новый паспорт.

- Много ли людей обращаются с подобной просьбой?
- Мы ведем такую статистику. Могу дать цифры за по-

следние три года: в 2011 году поменяли данные 327 жителей 
республики, в 2012 - 323, в 2013 - 270 (данные за девять 
месяцев).

- Какова стоимость госпошлины на сегодняшний 
день?

- Госпошлина составляет одну тысячу рублей.
- Спасибо за беседу! Желаем успехов в работе!

Беседовал 
З. ЗАУРОВ

В НОМИНАЦИИ «Об-
щественные и гуманитар-
ные науки» самые высо-
кие оценки компетентного 
жюри получила книга-моно-
графия Марем Ялхароевой 
«Литературно-публицисти-
ческая деятельность ин-
гушской диаспоры в Тур-
ции». Ее автор удостоилась 
диплома «За лучшую науч-
ную книгу 2008 года». Оце-
нивая научные исследова-
ния Ялхароевой, известный 
ингушский ученый, профес-
сор Ибрагим Дахкильгов 
отмечал: «Ингушское за-
рубежье – это новая, ори-
гинальная и весьма значи-
мая страница в ингушской 
культуре, истории, обще-
ственной мысли. Благода-
ря усилиям М.Ялхароевой 
этот новый, большой и це-
линный пласт значительно 
обогащает местную культу-
ру… Заслуга автора, пре-
жде всего, состоит в том, 
что она впервые в столь 
значительном объеме под-
няла и подвергла исследо-
ванию огромный материал 
ингушского зарубежья в 
Турции. Автор исследова-
ния ввела в научный обо-
рот столь большой, спец-
ифический, общественно- и 
идейно-эстетически значи-
мый литературно-публици-
стический материал, что 
само по себе уже сродни 
научному подвигу».

После выхода моногра-
фии в свет ее рецензент 
Тамара Биттирова, доктор 
филологических наук, заве-
дующая сектором балкар-
ской литературы Кабарди-
но-Балкарского института 
гуманитарных исследова-
ний КБНЦ РАН так отозва-
лась о научной деятельно-
сти М.А.Ялхароевой: «До 
настоящего исследования 
учеными-ингушеведами  
не было издано ни одной 
монографической работы 
по данной теме. В работе  
М. Ялхароевой впервые 
наиболее полно представ-
лены пути развития духов-
ности ингушского народа в 
условиях диаспоры.

Исследованию этой 
весьма актуальной фило-
логической, культурологи-
ческой и в какой-то мере 
общественно-исторической 
проблемы предшествовала 
большая и серьезная соби-
рательская и систематиза-
торская работа по обеспе-
чению его литературной и 
источниковедческой осно-
вы. Автор в течение ряда 
лет по крупицам собирала 
фактический материал. 
Она работала с личными 
архивами, знакомилась с 
библиографией кавказских 

литературных и обществен-
но-политических изданий; 
многократно встречалась 
с выходцами из Северного 
Кавказа и их потомками.

Марем вышла на защи-
ту с готовой монографией, 
и я неоднократно говорила 

ей, что труд надо опублико-
вать. Но ее что-то удержи-
вало. И только после моих 
настойчивых пожеланий - 
«Это будет хорошим подар-
ком твоему народу» - она 
начала работу над издани-
ем книги, вернее, начала 
искать возможности для ее 
издания.

Думаю, в то время, когда 
каждый народ многонацио-
нальной России ищет опти-
мальные формы и методы 
этнической идентифика-
ции, ищет пути сохранения 
своей культуры в услови-
ях глобализации, каждый 
компонент культуры этноса 
должен найти достойное 
место в этом процессе. Тем 
более, когда речь идет о 
таком своеобразном и важ-
ном аспекте как культура 
диаспоры. В книге М. Ялха-
роевой глубоко и достовер-
но показаны зарождение и 
первые этапы становления 
особой формы существо-
вания части ингушского на-
рода.

Книга, несомненно, обо-
гатит наши представления 
об ингушской диаспоре 
Турции и даст возможность 
узнать многое об утрачен-
ной некогда культуре наших 
предков. Она даст импульс 
исследователям других се-
верокавказских народов, 
ищущим пути освоения 
этой очень непростой науч-
ной темы».

Замечательный педагог, 
талантливый журналист и 
серьезный ученый, сегодня 
Марем Ахметовна заведу-
ет кафедрой гуманитар-
ных дисциплин института 
экономики и правоведения 
города Назрани, являясь 
одним из ярких представи-
телей высшей школы Ре-
спублики Ингушетия.

Родилась Марем в Ка-
захстане, а после возвра-
щения ее семьи из депор-
тации с 1961-го по 1996 год 
жила в Грозном. Здесь она 

окончила среднюю школу 
№26 и в 1980 году посту-
пила на филологический 
факультет ЧИГУ. В этот же 
период времени началась 
ее педагогическая деятель-
ность – Ялхароева  стала 
преподавать русский язык 

и литературу в грозненской 
средней школе №49. В 1986 
году она перешла на рабо-
ту в Старопромысловский 
районный отдел народного 
образования города Гроз-
ного, позже трудилась за-
местителем директора СШ 
№ 49.

В 1991 году в жизни Ма-
рем Ахметовны начинается 
творческий этап - она при-
ходит на Гостелерадио ЧИ-
АССР. После распада ре-
спублики многое в ее жизни 
изменилось, а начавшаяся 
чеченская война в 1996 
году вынудила ее покинуть 
Грозный и искать пристани-
ща в соседней Ингушетии.

Последующие четы-
ре года Марем Ялхароева 
плодотворно занимается 
журналистикой, работая в 
общенациональной газе-
те Республики Ингушетия 
«Сердало». Именно в этот 
период она впервые заяв-
ляет в своем творчестве о 
турецкой теме. На страни-
цах старейшего в стране 
печатного издания появля-
ется ее рубрика «Ингуш-
ское зарубежье», в которой 

она рассказывает о судь-
бах конкретных ингушей, 
оказавшихся в изгнании  и 
проживших в Турции всю 
жизнь. Литературно-публи-
цистическая деятельность 
ингушской диаспоры в Тур-
ции позже становится пред-

метом научных исследова-
ний Ялхароевой.

Исследования Марем 
Ахметовны занимают не-
сколько лет, и их итог пре-
восходит все ожидания. 
Впечатленная масштабом 
и глубиной этих иссле-
дований, трогательные 
строки адресовала ей в то 
время ее преподаватель в 
бытность студенткой Че-
чено-Ингушского государ-
ственного университета 
им.Л.Н.Толстого, ученый и 
правозащитница Марьям 
Яндиева: «Я восхищена 
твоим человеческим и про-
фессиональным подвигом 
– проделана колоссальная 
поисковедческая («архе-
ологическая») работа! Ты 
открыла в турецких закро-
мах столько сокровищ в 
дичайше тяжелой для себя 
лично (и, наверное, род-
ных) ситуации 90-х годов! 
Ты и похожа на маленького 
стойкого солдатика – упор-
ного, сильного…» Коллеги-
журналисты тем временем 
называют научный прорыв 
Марем триумфом.

В 2004 году Марем Ял-

хароева переходит на ра-
боту в республиканскую 
общественно-политиче-
скую газету «Ингушетия». 
Примерно в это же время 
она начинает свою пре-
подавательскую деятель-
ность в институте экономи-

ки и правоведения. Растет 
читательская аудитория 
популярного журналиста 
и публициста, а ее инсти-
тутские лекции студенты 
встречают с восторгом.

В повседневной журна-
листской практике Ялхаро-
ева чрезвычайно дорожит 
репутацией честного и не-
предвзятого журналиста. 
Из-под ее пера выходят 
выверенные, серьезные га-
зетные материалы. Она не 
проходит безучастно мимо 
чужих проблем и бед, по-
могая людям в трудных 
жизненных ситуациях сво-
им авторитетным словом, 
влияя им на нерасторопных 
и зарвавшихся чиновников 
в критических публикациях. 
Принципиальность и уме-
ние отстаивать свою пози-
цию приносят ей уважение 
окружающих.

В 2012 году Марем Ах-
метовна расстается с жур-
налистикой, но продолжает 
заниматься творчеством. 
Вскоре после этого в ро-
стовском издательстве 
выходит ее книга, пове-
ствующая о жизни и дея-

тельности основателя Ин-
гушского государственного 
музея краеведения Тугана 
Хаджимоховича Мальсаго-
ва, внесшего неоценимый 
вклад в развитие музейного 
дела в Республике Ингуше-
тия. Судьба этого человека 
- яркая, полная света, до-
бра и одновременно тра-
гизма, порожденного обсто-
ятельствами и временем 
- тронула Ялхароеву до глу-
бины души. Родившаяся на 
свет книга Марем Ахметов-
ны стала пронзительным 
реквиемом и достойной да-
нью его светлой памяти.

Жизненный путь М. А. 
Ялхароевой не был усыпан 
розами. Ей пришлось по-
знать и горе, и беды, и ра-
зочарования. Но, обладая 
поразительной внутренней 
силой, она не останавли-
валась и продолжала дви-
гаться вперед. Вопреки 
всему добиваясь своих це-
лей, она всегда выбирала 
только честные средства и 
потому сегодня может от-
крыто смотреть в глаза каж-
дому. О ее исключительной 
порядочности говорят все, 
кто знаком с ней.

В окружающих Марем 
Ялхароева ценит прежде 
всего ответственность и 
обязательность. Являясь 
носительницей подлинной 
ингушской культуры и на-
ционального духа, она и в 
своих студентах воспиты-
вает любовь к народной 
истории, трепетное отно-
шение к древнему ингуш-
скому космосу и вековым 
постулатам его развития.

У Марем Ахметовны 
много регалий. Она член 
Союза журналистов Рос-
сии, заслуженный работник 
культуры Республики Ингу-
шетия, кавалер ордена «За 
заслуги» - высшей государ-
ственной награды Ингуше-
тии.

Ее институтская ка-
федра – это лаборатория 
живого обмена опытом, 
профессионального обще-
ния и роста. Оказавшие-
ся здесь люди, несмотря 
на разность характеров и 
взглядов, трудятся в тес-
ном контакте и добиваются 
хороших результатов.

Ахмет ГАЗДИЕВ

На снимке: 
Марем Ялхароева с 

президентом Фонда раз-
вития отечественного 
образования, ректором 
Университета Россий-

ской академии образова-
ния М.Н. Берулава, 

Сочи, 2009

Жизнь семьи – это  
не только праздник но и 
обычные заботы,  трево-
ги,  удачи и,  к сожалению, 
огорчения. Есть темы,  
на которые не хочется 
писать, но необходимо.

Сегодня  сплошь и рядом 
одна тема: молодые семьи и 
большое количество их раз-
водов.

Что же происходит в на-
шем обществе, почему по-
сле свадьбы так быстро рас-
падаются семьи? 

Семейная жизнь  – это 
целая наука. Самое цен-
ное - взаимное понимание. 
Воспитывается это качество 
постепенно, но у многих мо-
лодых пар одна проблема: 
до свадьбы «он» или «она»  
были совершенно другими 
людьми.  Для супружеской 
жизни  весьма существенно 
то, насколько у них сходство 
вкусов и единство интере-
сов. Раньше это было невоз-
можно узнать. Потому  что  
прежде зажатые рамками 
обычаев юноши и девушки 
почти не имели возможности  
знакомиться и тем более 
встречаться друг с другом, 
если  только мельком у род-
ника.

Приходила пора созда-
вать семьи, и на первый 
план выступала мудрость  
познавших жизнь  людей, 
которые шли от имени пар-
ня сватами в дом девушки,  
это был красивый ингушский 
обычай  -  сватать,  где не-
маловажную  роль играли 
сваты. Ведь девушке непри-
лично заявлять родителям: 
«мне по сердцу такой-то».  
И только после  прихода 
сватов,  когда близкие обра-
щаются  к ней, она отвечает 
«да» или «нет». И это согла-
сие получают  с помощью 
стариков. Эти умудренные 
жизнью люди авторитетны  и 
очень красноречивы, умеют 
уговорить родителей девуш-
ки и договориться  обо всем. 
Они приводят все доводы  
«за» и «против». Родители 
девушки в это время обыч-
но просят несколько дней, 
«посовещаться со старши-

ми», а на самом деле раз-
ворачиваются «штабы» по 
сбору  информации о жени-
хе.  Сватовству предшеству-
ют долгие размышления. 
Во внимание принимаются  
даже отзывы соседей жени-
ха, поступки его семьи, укла-
ды, быт. И это оправданно,  
ибо сознание, как известно, 
формирует окружающая 
среда. Главная цель подоб-
ного анализа - подходят ли 
друг другу семьи, которые 
хотят породниться, а также 
подходят ли молодые друг  
другу. Даже когда вроде нет 
видимых  препятствий и 
пора отправляться со сва-
тами в дом девушки  и тогда 
стоит задуматься,  сложится 
ли  жизнь у парня с девуш-
кой?  Это огромная ответ-
ственность. Простая истина:  
человека нельзя в полной 
мере  назвать счастливым, 
если у него не сложилась 
семья. Поэтому родителям  
с такой тщательностью нуж-
но вникать во все детали,  
используя весь свой опыт и 
интуицию, приглядеться, а 
те ли это люди, за которых 
себя выдают, чтобы потом 
не кусать локти от досады. 
Если раньше у молодых не 
было возможности  встре-
чаться, то сегодня они хо-
дят на свидание, достигают 
иногда взаимного согласия. 
Следует заметить, что  там,  
где девушек сватают, стари-
ки направляют  усилия на 
создание новой семьи и ее 
укрепление, потому как зна-
ют,  что создание семьи – это 
союз сегодняшнего времени 
с будущим. Но как  ни  груст-
но сознавать, этим прекрас-
ным обычаем некоторые мо-
лодые люди пренебрегают. 
Они договариваются  между 
собой,  умыкают невест, что 
вообще редко приводит к 
чему-то  хорошему.  Это  ди-
кие поступки невоспитанных 
людей,  и, даже если прими-
рение состоится, отношения  
все же на какое-то время 
остаются напряженными. 
Традиции образования се-
мей и укрепления их устоев 
закладывались на протяже-
нии столетий. По крупицам 

накапливали их поколения. 
Даже если девушка сама 
предложила парню  ее по-
хитить,  ее выдают замуж за 
другого - это  самый распро-
страненный способ сегодня. 
Только в октябре месяце  т.г. 

столько  произошло случаев 
в РИ, которые  обернулись 
неприятностью  для семьи 
парня. Не лучше ли было  
сосватать, чем доставлять 
такие проблемы своей се-
мье. И  потом, к примеру, не 
просто после таких случаев 
складываются взаимоотно-

шения  свекрови и невестки. 
Потому  что невесток, кото-
рые «названивали», бегали 
на свидания даже в выход-
ные дни,  свекрови обычно 
не любят,  и считают,  что 
нужно было чему-то  полез-

ному научиться,  чем с утра  
до заката  солнца  ходить не-
известно где с «чужим» пар-
нем. Хорошо  если за него 
она выйдет замуж, а если не 
суждено? Республика   не-
большая,  все у всех на виду, 
ничего не скроешь. 

Доверие в семье – это 

важный шаг, а ведь иногда и 
свекровь права, если с моим 
сыном ходила, может,  до 
него тоже кто-то был?  Не-
доверие свекрови,  к тому же  
постоянные советы из дома, 
как «изводить» свекровь  
(есть и такие факты),  посто-
янное желание подчинить 
себе дочку и зятя  со сторо-
ны тещи - причины расстрой-
ства и гибели многих, каза-
лось бы, прекрасных браков, 
потому что «крокодиловы 
слезы» невесты, подлость и 
нравоучения тещи, со вре-
менем становится явным и 
все способы сделать зятя  
«подкаблучником»  для тещи 
заканчиваются плачевно. А 
как дальше поддерживать  
отношения с такими род-
ственниками невесты?  А ни-
как, потому  что  уважения к 
ним не осталось, да и видеть 
их,  мягко говоря, неприятно. 

Хорошо если юноша рас-
судительный,  умеет делать 
точные выводы происходя-
щего, быть одинаково спра-
ведливым и к родителям, и 
к невесте. Ведь есть случаи,  
когда зять  себя показал 
с  очень  хорошей стороны, 
уважил всех родственников  
невесты, братьев,  снох,  ее 
замужних и незамужних се-
стер, а мы знаем, что зятю 
это, особенно на «мархаж»  
обходится очень дорого. И 
именно  после такого, каза-
лось бы, самого уважитель-
ного и доброго поступка со 
стороны зятя, теща во мно-
гих случаях начинает зво-
нить дочери и требовать,  
чтобы она немедленно с 
мужем  посетила родствен-
ников с ее стороны, состав-
ляют список братьев, сестер, 
племянниц.

Это называется,  в чу-

жой монастырь со «своим 
уставом». Ведь не всегда 
желания совпадают с воз-
можностями. Абсолютное  
большинство разводов из-за 
таких необдуманных «я  так 
хочу» и «ты так должен».

Неужели недостаточно, 
если сторона жениха вы-
полняет все необходимые 
ритуалы, это своевременно 
даь ц1а йийгар (посещение 
родителей) со всем необхо-
димым для этого: кольцо для 
тещи, подарки и так далее, 
если кто-то заболеет, не-
вестить ее родственников, 
посещать все свадьбы и по-
хороны, одним словом,  со-
блюдать все красивые обы-
чаи; своевременно в четыре 
сезона года  с ног до головы 
одеть, обуть, нарядить не-
вестку оказывается для 
многих  этого недостаточно. 
Тещи (есть много примеров)  
звонят  дочкам:  «Приезжай, 
там у родственников  (седь-
мая вода на киселе) что-то 
случилось».  Почему мать 
невесты не поинтересует-
ся, как дочка справляется в 
новой семье, умеет ли она 
правильно накрыть стол,  
элементарно утром,  хотя бы 
после одиннадцати часов, 
подмести двор, если све-
кровь, как прежде, готовит 
завтрак, наводит порядок.  
Месяц, три, девять живет, 
когда же, наконец,  невестка 
адаптируется, оглянется во-
круг, а она элементарно не 
умеет прибраться у себя. А 
ведь мать должна научить 
дочь готовить  пищу,  шить, 
наводить порядок, не до-
жидаясь кого-то, тем более, 
если ее приняли и любят 
как родную дочь. В доме, 
где шустрая и расторопная 
невестка, у которой в руках 
все спорится и не можешь 
нарадоваться на нее све-
кровь, когда только она все 
успевает будет полная чаша. 
Просто нужно поскорее оку-
нуться в атмосферу дома, 
где  много значишь для мужа 
и ее родных, почувствовать  
себя их частицей.

Марем  АУШЕВА

ТАЛАНТ И ВДОХНОВЕНИЕ
В октября 2009 года в рамках ежегодной Недели вузовской науки в Сочи проходила торжественная церемония на-

граждения победителей и лауреатов конкурса на лучшую научную работу среди преподавателей высших учебных 
заведений и научных сотрудников научно-исследовательских учреждений. Конкурс проводился Фондом развития 
отечественного образования. На  церемонию награждения приехали представители Российской академии образова-
ния, члены Общественной палаты, комитета Государственной думы России по образованию и науке, ученые из США, 
Германии, Канады, Великобритании, Китая и ряда других стран.

Единственное счастье 
в жизни – это постоянное 
стремление быть полезным 
другим, - писал Эмиль Золя.

В каждодневной суете 
люди, перегруженные сво-
ими заботами, забывают 
иногда о правилах хорошего 
тона и человеколюбия.

Мы "привыкаем" к тому, 
что к нам не очень-то кор-
ректно относятся, порой 
даже выпроваживают из ка-
бинетов… В общем, привык 
простой человек к хамскому 
обращению со стороны «ка-
бинетных» людей! И в связи 
с этим у многих из простых 
людей появляется занижен-
ная самооценка и агрессия 
против всех.

Особенно обидно быва-
ет, когда люди в белых хала-
тах черствы и равнодушны к 
пациентам. Но есть удиви-
тельные люди, которые яв-
ляются антиподами равно-
душных людей… Именно об 
одном таком человеке мне 
хотелось бы рассказать.

Роза Гойгова – медсе-
стра, работающая в амбу-
латории в Верхних Ачалу-
ках. Нет ни одного жителя 
в нашем селе, который не 
прибегал бы к нашей Розе 
за медицинской помощью. 
Удивительно, несмотря на 
то, что Роза работает давно 
в качестве медсестры, никто 
не называет ее по отчеству, 
а называют просто «наша 
Роза».

Что сделала Роза, чтобы 
стать такой «народной»?

Ни для кого не секрет, 
что каждый из нас бывает на 
приеме у врачей. А направ-
ление к ним выписывают в 

сельской амбулатории.
Мы всегда испытыва-

ем какой-то страх и трепет 
перед походом к врачу. Но а 
если люди в белых халатах 
грубят нам (порою даже ха-
мят), мы теряемся, чувству-
ем себя беспомощными… А 
наша Роза вселяет надежду 
в каждого пациента своим 
певучим, бархатным голо-
сом.

Я уверена, что для Розы 
Гойговой быть в белом хала-
те не просто профессия или 
работа, а жизнь и ее смысл.

Никто из ее пациентов 
не может сказать, что видел 
ее в плохом расположении 
духа. Удивительно! Быва-
ют же такие люди, которые 
всегда душевно, тепло могут 
улыбаться и воодушевлять 
больного, уставшего от сво-
их недугов! 

Приходя в нашу сель-
скую амбулаторию, слышу 
каждый раз от ее пациентов: 
«Напишите о нашей Розе! 
Ведь человек делает для 
нас очень много!»

Еще хочется сказать, что 
Роза, будь она амбициозна 
или тщеславна, могла бы 
сделать карьеру (многие ее 
родственники в разное вре-
мя занимали очень высокие 
посты). Но она осталась с 
нами, и работает в качестве 
медсестры в сельской амбу-
латории.

Спасибо вам, маленький 
человек в белом халате, за 
большое, красивое сердце и 
за теплую улыбку.

Айна ЧАРИЕВА,
Верхние Ачалуки

Наша Роза

Счастье, доступное 
и открытое всем

СЕМЬЯ
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...Как-то мы зашли с дру-
гом в один из многочислен-
ных интернет-салонов ре-
спублики: надо было  найти 
несколько правовых актов. 

В интернет-салоне  сто-
ял  ужасный  шум: крики, 
проклятия… Администра-
тор объяснил: «Ребятишки в 
«контр-страйк» режутся!»

Присмотревшись, мы 
увидели, что за компьюте-
рами подростки от 10 до 16 
лет. Жестокая игра, где надо 
убивать и где кровь льется 
ручьями, действительно за-
хватила  детей. Причем, не 
на шутку. Стало немного не 
по себе: лица у детей и их 
выкрики были далеко не дет-
скими.

Администратор между 
тем продолжал:

- Тут многие из ребяти-
шек целыми днями пропа-
дают, пропускают занятия 
в школе. Потом родители 
нам претензии предъявляют. 
Каждого школьника контро-
лировать мы не можем… Ре-
бенок приходит, оплачивает 
время за компьютером, и 
играет во что хочет – рыноч-
ная экономика!

- Но, может, заменить эти 
игры чем-то другим?

- Например?
-  Занятиями по  «Ворду», 

«Экзелю» или еще что-то 
придумать. В конце концов, 
ведь психика детей наруша-
ется, они постепенно впада-
ют  в компьютерную зависи-
мость… Это же настоящая 
беда!

Администратор  согласно 
покивал  головой:

- Я знаю, что ничего хо-
рошего эти игры не несут. 
Но если мы уберем их – зал 

опустеет. А нам надо платить 
аренду, налоги, да и себе 
еще что-то заработать…  
Заниматься «Вордом» или 
«Экзелем» эти ребятишки не 
будут. Они приходят, чтобы 
виртуально убивать и ре-
зать!

Тем временем помеще-
ние интернет-салона сотря-

сали юные голоса играющих:
- Мочи его! Он там возле 

стены!
- У меня патроны кон-

чаются! Буду резать ножом 
вас!

- Он меня ранил, ах ты, 
гад, будь ты проклят!

Сюрреалистическую кар-
тину дополнял другой адми-
нистратор, которому прихо-

дилось подходить к особо 
разыгравшимся  и успокаи-
вать их …

Выйдя из помещения,  
друг задумчиво промолвил:

- Да, в наше время у де-
тей другие интересы и игры 
были. Мы в футбол играли 
и в «выбивалки», в «во-
йнушку»  резались. Да мало 

ли игр существовало. И  не 
было никакой агрессии, ни-
какой зависимости.  А сей-
час? Целый день  за компью-
тером, за уши не отташишь 
– прямо зомби какие-то!

Между тем новая ватага 
юнцов гурьбой ввалилась в 
интернет-салон…

З. ЗАУРОВ

Тема дня

Игры без правил
Компьютерная зависимость становится проблемой для 

подрастающего поколения

СООБЩИТЕ О КОРРУПЦИИ 
ПО "ТЕЛЕФОНУ ДОВЕРИЯ"

В целях совершенствования работы по защите прав и за-
конных интересов граждан и организаций, предупреждения и 
пресечения коррупционных и иных правонарушений со сто-
роны судебных приставов, а также для выявления и устране-
ния условий, способствующих их совершению, в Управлении 
Федеральной службы судебных приставов по Республике Ин-
гушетия функционирует 

«ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ»: (8734) 55-19-96. 

Целями работы "телефона доверия" в УФССП России по 
Республике Ингушетия являются: 

- укрепление связи УФССП России по Республике Ингуше-
тия с населением; 

- создание условий для своевременного реагирования на 
обращения граждан; 

- выявление фактов противоправных действий со сторо-
ны судебных приставов; 

- повышение авторитета УФССП России по Республике 
Ингушетия. 

Круглосуточно по «телефону доверия» можно обратиться 
с жалобами на противоправные действия, грубое отношение, 
превышение должностных полномочий со стороны судебных 
приставов УФССП России по Республике Ингушетия. Подоб-
ные способы связи с населением позволяют принимать меры, 
упреждающие совершение преступлений, а также меры орга-
низационного характера. Каждое обращение тщательно про-
веряется, и при наличии в действиях должностных лиц на-
рушений закона принимаются эффективные меры. УФССП 
России по Республике Ингушетия напоминает: «телефон до-
верия» не является справочным, по нему не предоставляется 
информация о наличии задолженности, о мерах принужде-
ния, применяемых в отношении должников. Этот канал связи 
создан именно для выявления фактов коррумпированности 
среди судебных приставов. Телефон работает круглосуточно, 
конфиденциальность обращения гарантируется.

  
Пресс служба УФССП России 

по Республике Ингушетия

 Правду говорят: «Все 
что происходит с челове-
ком, неизбежно похоже на 
него самого», и еще точно 
говорят: «Мужество зна-
ет цель». Так получилось, 
что буквально на днях 
газета «Сердало» писала 
о спортивном пути еди-
ноборца Адама Цурова. 
И вот жизнь подтвердила 
наши слова.

5 ноября  в 17 ч. 15 мин.  
возле ГИБДД   г. Назрани 
произошло дорожно-транс-
портное происшествие, в 
котором столкнулись три 
автомобиля, из  многочис-
ленных  людей  только Адам 
Цуров, самый младший из 
всех, кто здесь был, оценив 
обстановку, среагировал мо-
ментально и оказал помощь 
не только пострадавшему 
Мусе Тураеву, но и предот-
вратил возможное возгора-
ние  транспорта.

По стечению обстоя-
тельств в этот вечер,  5 но-
ября,  мы от редакции по-
ехали вместе с его отцом 
Магомедом в их машине, 
Адам спешил на тренировку, 
а я - на встречу  с его трене-
ром, так как уже несколько 
дней  собирала информа-
цию о его достижениях. 

С  Адамом я познакоми-
лась несколько лет назад, 

когда он еще был школьни-
ком, в селе Майском, куда 
меня пригласил  наш борец, 
постпред  Ваха Евлоев, на 
праздник, который он орга-
низовал для своих сельчан 
к  9 мая. Еще тогда знающие 
толк в  спорте тренеры про-
рочили Адаму большое бу-
дущее…

Впереди большое ско-
пление народа  и авто-
транспорта - столкнулись 
«Джип», «Мерседес» и «При-
ора» –  страшная картина 
парализовала  движение на 
дороге.  Адам  выпрыгнул из 
машины и, растолкав толпу,  
кинулся к водителю  «Мерсе-
деса»,  но увидел, что води-
тель сам вышел из машины.  
«Приора»  дымилась,  никто 
из взрослых не реагировал.  
Адам вырвал провода, снял 
аккумулятор с машины, вы-
тащил  водителя, который 
был без сознания и истекал 
кровью. Не обращая внима-
ния на крики, которые пред-
упреждали  его о возможном 
взрыве,  метров пятьде-
сят  он нес пострадавшего 
на своих плечах. Это был 
мужчина спортивного телос-
ложения, лет пятидесяти.  
Его  доставили в больницу, 
где была оказана помощь.  
Вызвать «скорую»  никто 
не  «догадался». Нужно  
иметь такое самообладание  

17- летнему парню, чтобы 
так быстро среагировать на 
этот кошмар.

Ребята, которые знают 
Адама, рассказывают, что 
его улыбка и добрая шутка 
приносят радость, помогают 
расслабиться, поднимают 
настроение, придают сил. А 
у него действительно  улыб-
ка очень искренняя и исхо-
дит из самого сердца. Дело 
не в жизни, а в отношении 
человека к ней, не в обсто-
ятельствах, а в том, как че-
ловек воспринимает  эти 
обстоятельства и непред-
виденные случаи в своей 
жизни.

  Я побывала в централь-
ной клинической больнице 
и встретилась с пострадав-
шим Мусой Тураевым, он  
восхищался поступком Ада-
ма  и искренне благодарил 
родителей, которые воспи-
тали такого мужественного 
сына.

Старики верно говорят, 
что все трудности в нашей 
жизни относительны:  кто 
боится мыши, того одолеет 
и она,  а кто не боится льва 
тот способен победить его. 

Пусть тебе всегда сопут-
ствует удача,  Адам, и своей 
милостью хранит тебя Ал-
лах от всех бед. 

Марем АУШЕВА

Осень готовит нас к 
зиме, овевая холодными 
ветрами улицы, вымывая 
тоскливыми дождями по-
следние капли теплого 
лета. Каждое утро начина-
ется с того, что мы наде-
ваем на себя все большее 
количество теплой одеж-
ды, чтобы не заболеть. И 
правильно, ведь так на-
зываемый  сезон «зимних 
простуд» начинается уже 
в ноябре, а заканчивается, 
в лучшем случае, в мар-
те. Это тот самый период, 
когда мы чаще всего боле-
ем всерьез либо бываем 
подвержены легким, но 
частым недомоганиям. По 
поводу данного явления 
мнения ученых сводятся 

к тому, что постоянная хо-
лодная погода за окном, 
плюс к тому недостаточ-
ность солнечного света  
негативно сказываются на 
состоянии человеческого 
организма и влечет за со-
бой различные заболева-
ния.

На стороне нашего здо-
ровья в этот нелегкий зимний 
период сражается иммунная 
система. Мы же должны пом-
нить и соблюдать несколько 
несложных правил, чтобы 
поддержать свой иммунитет 
и сохранить здоровье орга-
низма. 

Как показывают исследо-
вания, высокий уровень са-
хара в употребляемых про-
дуктах негативно влияет на 
иммунную систему. Поэтому 
как бы не хотелось, именно 
в зимние сезоны года не сто-
ит увлекаться шоколадом, 
который, хоть и не на долго, 
но так хорошо поднимает на-
строение, и другими слад-
кими лакомствами, дабы не 
причинить себе впослед-
ствии вреда. К тому же не-
которые продукты, которые 
стало традицией считать 
полезными, к примеру: йо-
гурты, соки, творожки, ими-
тирующие вкусы незимних 
фруктов и ягод, так же со-
держат в себе враждебный 
нашему иммунитету сахар и 
прочие подсластители. Пото-
му и от них стоит предосте-
речь нашего читателя.

В зимний рацион стоит 
включить такие продукты, в 
которых содержатся вита-
мины С и Е, цинк и магний. 
Это ягоды, яблоки, шпинат, 
капуста, брокколи, морковь - 
они помогут нам оставаться 
в тонусе на протяжении всей 
зимы. Витамины, продающи-
еся в аптеках, так же можно 
употреблять для поддержа-
ния своего организма. 

Обязательное и неоспо-
римое лекарство, которое 
мы должны принимать в до-
статочном количестве, не 
менее 8 часов в сутки, - это, 
конечно, сон. Спать ложить-
ся лучше всего в одно и то 
же время, вечером, жела-
тельно сразу после насту-
пления темноты. Болезни 
появляются и от постоянного 
состояния усталости, потому 
здоровый, крепкий сон, явля-
ется непременным условием 
для нормального функцио-
нирования нашей иммунной 
системы.

Еще одно, не менее важ-

ное и очевидное условие, 
которое мы должны помнить 
- это как можно максимально 
ограничить свое общение с 
носителями инфекций и ви-
русов. 

Мы прекрасно помним и 
знаем, что многие  переносят 
простуду и грипп на ногах, не 
позволяя себе отлежаться 
дома и позаботиться о сво-
евременном и полноценном 
выздоровлении. Стоит осте-
регаться контакта с боле-
ющими зимними вирусами 
людьми, так как масса бак-
терий вокруг них неизбежна. 

И конечно же, простое и 
всем нам с детства извест-
ное правило - почаще мыть 
руки, ведь бактерии живут 
повсюду.

Самыми  «зимними» 
болезнями считаются: во-
первых, - болезни сердца. 
Есть статистика, согласно 
которой именно зимой число 
случаев обострения сердеч-
но-сосудистых заболеваний 
на 50% выше, чем в другие 
времена года. Это не только 
от холодной погоды, но и, по 
мнению ученых, по причине 
сокращения светового дня, 
из-за чего происходит нару-
шение механизма регуляции 
мелатонина, что ослабляет 
организм в целом и сердеч-
но-сосудистую систему в 
частности. 

Далее - грипп. Эту эпи-
демию мы знаем не пона-
слышке, ведь каждый год 
испытывали ее и слышали о 
ней с самого детства. Грипп 
находит себя абсолютно во 
всех - малых и больших - на-
селенных пунктах. Почему 
же эта эпидемия наиболее 
распространена именно зи-
мой - тоже известно: при низ-
ких температурах данный ви-
рус более устойчив и гораздо 
легче распространяется. 

Есть еще такое понятие, 
как "зимняя депрессия" или 
сезонное аффективное. Та-
кому влиянию растянувше-
гося на несколько месяцев 
зимнего сезона подвержены 
практически все, хоть и в 
разной степени. А на тер-
ритории  северных райо-
нов России - в особенности. 
Здесь свое влияние оказы-
вают удлинившиеся ночи и, 
ставшие очень короткими 
дни. Именно из-за них, как 
было сказано выше, наруша-
ется механизм регуляции ме-
латонина, который влияет на 
известные всем эндорфины - 
"гормоны счастья", в данном 
случае – подавляя их. А там, 
где эндорфинам приходится 
тяжко, депрессия чувствует 
себя очень комфортно. 

И еще одна опасность 
зимы - гипотермия. Особен-
но берегите своих старших 
- родных и близких людей по-
жилого возраста. Им прихо-
дится труднее всего, так как 
они труднее переживают пе-
реохлаждения и плохо при-
спосабливаются к  холодной 
погоде. Их организм отдает 
больше тепла, чем выраба-
тывает, и это может привести 
к негативному исходу. 

Берегите себя, поддер-
живайте свой иммунитет,  и 
пусть предстоящая зима бу-
дет всем нам в радость!

Ася ГЕТАГАЗОВА

Брак представляет собой добровольный 
союз мужчины и женщины, порождающий 
между супругами взаимные личные и имуще-
ственные права и обязанности. Браком при-
знается не всякий союз мужчины и женщины, 
а лишь союз, который получил государствен-
ное признание в форме государственной 
регистрации его заключения в органах загса 
(ст1 СК РФ)

Как общее правило, регистрация брака 
производится в любом органе загса на терри-
тории РФ в назначенный день, в присутствии 
лиц вступающих в брак.

Государственная регистрация заключе-
ния брака с лицом, находящимся под стра-
жей или отбывающим наказание в местах ли-
шения свободы, производится в помещении, 
определенном начальником соответствую-
щего учреждения по согласованию с руково-
дителем органа загса.

Порядок государственной регистрации 
заключения брака между желающими всту-
пить в брак лицами в случае, если одно из 
них (или оба) находятся под стражей или в 
местах лишения свободы, несколько отли-
чается от обычного. Это связано с тем, что 
участники брачной церемонии имеют неко-
торые ограничения, как выбор органа загса, 
места регистрации брака, самостоятельный 
выбор количества и участников брачной це-
ремонии и т.п.

В частности, общее количество пригла-
шенных со стороны указанных лиц не может 
быть более двух человек. Все присутству-
ющие при заключении брака лица, кроме 
представителя органа загса и арестованного, 
должны иметь письменное разрешение на 
свидание, выданное лицом или органом, в 
производстве которого находится уголовное 
дело.

Лицо, желающее вступить в брак с подо-
зреваемым или обвиняемым, обращается в 
орган загса с заявлением о выдаче бланка 
совместного заявления о заключении, кото-
рый представляет в СИЗО. Так как подозре-
ваемый или обвиняемый не имеет возмож-
ности лично присутствовать в органах загса 
при подаче заявления о заключении брака, 
заинтересованное лицо с разрешения ор-
гана (должностного лица, например, следо-
вателя), в производстве которого находится 
дело, должно пригласить в СИЗО нотариу-
са, в присутствии которого заключенное под 
стражу лицо заполняет свою сторону бланка 
заявления о регистрации брака. Нотариус 
свидетельствует подлинность его подписи 
на заявлении, после чего нотариально удо-
стоверенное заявление о заключении брака 
передается другой стороне для дальнейшего 
его оформления в органе загса. Бланк заяв-
ления может быть выдан и непосредственно 
подозреваемому или обвиняемому админи-
страцией СИЗО по его просьбе. Заявление 

также заполняется в присутствии нотариуса, 
который свидетельствует подлинность на-
ходящегося в СИЗО лица, после чего через 
администрацию СИЗО данное заявление 
передается лицу, с которым подозреваемый 
или обвиняемый желает вступить в брак. 
Одновременно администрация СИЗО со-
общает адрес органа загса, который право-
мочен зарегистрировать этот брак. Орган 
загса по месту нахождения исправительного 
учреждения, приняв совместное заявление о 
заключении брака , назначает дату и время 
регистрации брака и заблаговременно ста-

вит об этом в известность лиц, желающих 
вступить в брак. Статья 11 СК РФ устанавли-
вает, что заключение брака производится в 
личном присутствии лиц, вступающих в брак, 
по истечении месяца со дня подачи ими за-
явления в органы записи актов гражданского 
состояния, а при наличии уважительных при-
чин срок может быть сокращен или увеличен, 
но не более чем на месяц. При наличии осо-
бых обстоятельств, таких, как беременность, 
рождение ребенка, наличие непосредствен-
ной угрозы жизни одной из сторон, и др., брак 
может быть заключен в день подачи заявле-
ния.

Если на момент регистрации брака по-
дозреваемый или обвиняемый отбывает 
дисциплинарное взыскание в карцере, то 
регистрация брака может быть произведена 
только после отбытия этой меры взыскания. 
Регистрация брака с осужденным произво-
дится в присутствии лиц, вступающих в брак, 
в помещении, определяемом администраци-
ей ИУ по согласованию с руководителем ор-
гана загса. О регистрации брака в паспортах 
супругов и в личном деле осужденного дела-
ется соответствующая отметка, которая со-
держит указание на фамилию, имя, отчество 
и год рождения избранного супруга, место и 
дату регистрации брака. Документом, под-
тверждающим регистрацию брака, является 
свидетельство о браке.

Детально особенности процедуры ре-
гистрации брака с подозреваемым и об-
виняемым регламентированы в Правилах 
внутреннего распорядка следственных изо-
ляторов уголовно-исполнительной системы. 
Утвержденные Приказом Минюста РФ от  
14.10.2005 г. №189. В соответствии с указан-
ным правовым актом, государственная реги-
страции заключения брака подозреваемых 
и обвиняемых производится органом загса, 
обслуживающим территорию на которой 
расположен данный следственный изолятор 
(СИЗО).

В соответствии с п. 111 указанных правил 
оплата услуг нотариуса осуществляется за 
счет лиц, вступающих в брак. Государствен-
ная пошлина за peгистрацию брака оплачи-
вается в общем порядке 200 руб. - п.1 ч.1 ст. 
333.26 НК РФ.

№ Наименование Ф.И.О. руководителя телефон адрес

1 Государственная служба 
ЗАГС РИ (Управление)

Барахоева Мадина 
Магомедовна

22-52-13 
22-96-28

г. Назрань, 
пр. Базоркина, 14

2 о/ЗАГС г. Магаса Евлоева Тамара 
Магаметовна

55-15-54 г. Магас, 
пр. И. Зязикова, 8

3 о/ЗАГС
Назрановского района 
и г. Назрани

Даурбекова
Елизавета
Мовлаевна

22-56-59 г. Назрань, 
пр. Базоркина, 70

4 о/ЗАГС
Малгобекского района 
и г. Малгобека

Ялхороева Марем 
Хамидовна

62-34-70 г.Малгобек, ДК, 
ул.Осканова,47

5 о/ЗАГС
Сунженского
района

Батырова Макка 
Османовна

72-10-44 ст. Орджоникидзевская, 
ул. Ленина, 97

6 о/ЗАГС
Джейрахского
района

Цурова Радимхан 
Гапуровна

33-11-08 с. Джейрах, 
ул.Ленина, 38

7 о/ЗАГС
г. Карабулака

Цурова Марета Гапуровна 44-50-46 г. Карабулак, ул, 
Джабагиева, 142

Адреса территориальных отделов ЗАГСа и
Государственной службы ЗАГСа

Республики Ингушетия

Регистрация брака с лицами, заключенными 
под стражу

 Надежные люди

Отвага и мужество 
юного чемпиона

ПУСТЬ ЗИМА БУДЕТ 
В РАДОСТЬ!

Как научить детей правилам 
пожарной безопасности

Сколько бы раз вы ни по-
вторяли ребенку, что спички 
- не игрушка, он все равно 
берет их для игры. И зача-
стую эти игры оканчиваются 
далеко не так, как представ-
лял ребенок. Поэтому, пред-
полагая, что ребенок может 
все равно добраться до спи-
чек, его необходимо научить 
правильному поведению на 
пожаре. Хотя часто родители 
об этом забывают, расска-
зывая ребенку только то, к 
каким последствиям может 
привести его игра. Но ребе-
нок еще не осознает всей 
опасности, таящейся в этих 
маленьких деревянных па-
лочках, которые так красиво 
вспыхивают.

Куда бы вы ни убрали спички, ребенок рано или поздно их найдет, и, возможно, решит по-
играть в "пожарных" или "туристов". Говоря ребенку, что спички не игрушка, убирайте их как 
можно дальше, не оставляйте без присмотра, даже если вы находитесь в соседней комнате. 
Если начался пожар, ваш ребенок должен выйти из комнаты, плотно закрыть за собой дверь 
и попытаться вызвать пожарных, назвав причину вызова и адрес.

Если нет телефона или путь к нему отрезан пламенем, ребенок должен попытаться выйти 
из квартиры и позвать на помощь соседей или других взрослых людей.

При невозможности выхода из квартиры лучше выйти на балкон и громко кричать "пожар". 
Если прохожие остановились, необходимо им назвать адрес и попросить помощи.

Если пожар вам отрезал путь к отступлению, возьмите любую хлопчатобумажную или 
льняную ткань, намочите ее и приложите к лицу. 

Не разрешайте детям пользоваться пиротехникой дома и даже брать её в руки.
Родителям важно самим осознавать и внушать детям, что путь к спасению всегда есть, 

нужно лишь правильно оценить ситуацию. Пусть ваш ребенок запомнит, что его невинная ша-
лость может привести к травмам или гибели не только его самого, но и других людей. Будьте 
внимательны к детям, к их играм и поведению.

У.А.СУЛТЫГОВ, 
начальник ОНД Джейрахского района ГУ МЧС России по РИ, 

майор внутренней службы

Не теряют ум люди, 
владеющие двумя языками

Вначале вспомнил-
ся анекдот: «На берегу 
Северного Ледовитого 
океана сидит оленевод и 
удит рыбу в лунке. Вдруг 
толстый в полметра лед 
со страшным грохотом 
разлетается в стороны 
и всплывает огромная 
атомная подводная лодка 
с иностранным флагом. 
Люк на башне открыва-
ется и высовывается 
адмирал в золотых пого-
нах, который глядит по 
сторонам. Ледяное белое 
безмолвие, ни души и он 
обращается к одинокому 
рыбаку: 

- Ду ю  спик инглиш?
- Йес ай ду, - отвечает 

оленевод, - Но кому здесь 
это нужно?»

А если серьезно, зна-
ние «лишнего» языка никог-
да не бывает лишним. Еще 
помнится в школьные годы 
в классе у нас висел плакат 
со словами М. Калинина, что 
придет время, «когда при-
знание человека культурным 
будет связано со знанием им 
хотя бы одного иностранного 
языка". В этом плане двуязы-
чие жителей Ингушетии, да 
и всего Кавказа, не может не 
радовать. Уникальная наци-
ональная культура ингушей, 
дополненная многообразием 
всей России, позволяет нам 

становиться морально и ду-
ховно богаче. В этом, кстати, 
убедительный показатель 
того, что всякая монокульту-
ра обречена вариться в соб-
ственном соку, и хорошего в 
этом мало.

Интересна и польза от 
знания одного-двух и более 
иностранных языков, ее ме-
дицинский аспект. Свежая 
новость: ученые провели ис-
следование, в ходе которого 
выяснили, что знание двух 
и более языков значитель-
но снижает риск развития 
старческого слабоумия. Ис-
следование показало, что 
люди, свободно владеющие 
несколькими языками, край-
не редко страдают  нервны-
ми расстройствами и слабо-
умием. Точности ради стоит 

отметить, что вероятность 
столкнуться с этой бедой для 
человека зависит от того,  ка-
ков  его  социальный статус, 
уровень образования, пол 
и основная  профессия. Не-
маловажно и где жил гражда-
нин: в городе или деревне. 

Каждый язык - это ключ 
к новому миру, чем больше 
их человек знает, тем боль-
ше узнает. Сегодня во мно-
гих детских садах Ингуше-
тии детей с малых лет учат 
иностранным языкам, все 
больше уроженцев респу-
блики едут в Европу, Китай, 
Африку, на Ближний Восток. 
Открывая для себя культуру 
других народов, они откры-
вают его и для будущих по-
колений.

В.САИТОВ


